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По силам меры
РФ готова помочь остановить войну между Израилем и ХАМАС

Семён Бойков

Россия готова содействовать в урегули-
ровании конфликта между Израилем 

и ХАМАС. Однако в сложившейся ситуа-
ции требуются общие усилия, а не одно-
сторонние действия тех или иных стран. 
Об этом российский министр иностран-
ных дел Сергей Лавров заявил по итогам 
министерской встречи в формате «3+3» 
по Южному Кавказу, на которой, разуме-
ется, в первую очередь обсуждалась си-
туация вокруг Нагорного Карабаха. Как 
отметил Сергей Лавров, конфликт между 
Ереваном и Баку по большому счёту уре-
гулирован. Обе стороны согласились с тем, 
что Нагорный Карабах принадлежит Азер-
байджану, и сейчас остаются практические 
шаги по полной нормализации отношений.

В Тегеране 23 октября глава МИД 
России Сергей Лавров принял участие 

в министерской встрече консульта-
тивной региональной платформы «3+3» 
по Южному Кавказу. Формат заседания 
предполагает участие России, Ирана, 
Армении, Азербайджана, Турции и Гру-
зии. Идею создания шестистороннего 
формата ещё в 2020-м выдвинули Ан-
кара и Баку, а через год в России состо-
ялась первая встреча на уровне заме-
стителей министров. Примечательно, 
что тогда Грузия отказалась от участия 
в инициативе. Так же вышло и в этот 
раз: в преддверии переговоров Тби-
лиси сообщил, что не планирует к ним 
подключаться.

Как заявил ранее иранский министр 
иностранных дел Хосейн Амир Абдол-
лахиян, формат «3+3» служит для того, 
чтобы обсуждать региональные про-
блемы без вмешательства 
западных стран. 
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Будь оно невкладно 
Доля долгосрочных депозитов упала до минимума за десять лет

Роза Алмакунова, Мария Колобова

Доля долгосрочных вкладов упала 
до минимума за 10 лет. Сейчас это 

чуть более 3%, или 1,12 трлн рублей, про-
тив 9% в 2014-м, сообщили «Известиям» 
в Агентстве по страхованию вкладов 
(АСВ). Тенденцию их снижения подтвер-
дили в банках. Это значит, что у финан-
совых организаций мало длинных денег, 
что затрудняет долгосрочное кредитова-
ние экономики. У россиян сокращается 
горизонт планирования, и они ищут дру-
гие способы хранить средства — брокер-
ские счета, валюта, пояснили на рынке. 
Сохранится ли тенденция и как её пере-
ломить — в материале «Известий».

К началу нынешнего года доля вкла-
дов физических лиц сроком от трёх 
и более лет снизилась до 3,1% от обще-
го объёма депозитов населения, рас-
сказали «Известиям» в АСВ. По итогам 
восьми месяцев (последние сведения) 
этот показатель остаётся почти неиз-
менным: на начало сентября — 3,2%, 
уточнили там.

Такой уровень стал минимальным 
за последние 10 лет, следует из дан-
ных АСВ. До этого в период с 2014-го 
(9%) наиболее низкий показатель в 4,5% 
был отмечен в 2016-м. В 2022-м объём 
долгосрочных депозитов россиян со-
ставлял 5%.

В абсолютных значениях портфель 
банковских вкладов свыше трёх лет 
в этом году сократился до 1,12 трлн ру-
блей, что сопоставимо с показателем 
2017-го. В 2014-м он был 1,5 трлн. Макси-
мальный объём таких сбережений до-
стигал 1,82 трлн в 2021 году, уточнили 
в агентстве. К началу прошлого года по-
казатель равнялся 1,72 трлн 
рублей.

Пришли за продуктами
Пищевиков обяжут создать точки контроля на заводах

Евгения Перцева

В общепите и на пищевом производ-
стве хотят создать альтернативу со-

ветской практики техконтроля. Бизнес 
обяжут своими силами организовать 
точки проверки продукции. С инициа-
тивой в Роспотребнадзор обратилось 
Роскачество. Это позволит выявить, 
не нарушается ли на заводах техноло-
гический процесс. Тех, кто откажется 
от создания таких точек, будет прове-
рять Роспотребнадзор. Сейчас пред-
приятия оценивают сырьё и готовый 
продукт, но не контролируют само 
производство товаров. Поможет ли 
мера реально повысить качество и как 
это отразится на стоимости продук-
ции — в материале «Известий».

Предприятия по выпуску пищевой 
продукции должны будут организо-
вать на заводах точки её проверки 
в течение всего производственно-
го процесса. Среди них могут быть 
анализ товаров на содержание 
инородных предметов, контроль 
за соблюдением температуры при 
замораживании продуктов, оценка 
продолжительности тепловой обра-
ботки при приготовлении блюд и мно-
гое другое. Речь идёт о соблюдении 
так называемых принципов ХАССП 
(HACCP — Hazard analysis and critical 
control points, система управления 
рисками на производстве пищевой 
продукции). Это станет своего рода 
альтернативой существующих в со-
ветское время отделов технического 
контроля (ОТК).

Роскачество предложило Роспо-
требнадзору сделать обязательную 
сертификацию производств на со-
блюдение этих принципов. Если пи-
щевики откажутся от таких правил, 
то Роспотребнадзор должен полу-
чить право на проверки этих заводов. 
Об этом сказано в письме Роскачества 
в службу, «Известия» ознакомились 

с ним. Сейчас во время своих прове-
рок качества организация сталкива-
ется с тем, что производители не со-
блюдают принципы ХАССП.

Речь идёт о системе предотвраще-
ния нарушений за счёт организации 
контрольных точек на производстве, 
пояснил «Известиям» председатель 
Союза потребителей РФ Пётр Шелищ. 
Он заметил, что этот подход отлича-
ется от советской системы с отдела-
ми технического контроля, которые 
проверяли лишь готовую продукцию 
и никак не влияли на безо-
пасность и её качество.

Съёмный метод
На рынке аренды возник острый дефицит квартир

Мария Перевощикова

Ц ены на съёмные квартиры в России 
за два последних месяца выросли 

в среднем на 10–15%, выяснили «Изве-
стия». Нехватка предложения на рын-
ке аренды обостряется прежде всего 
из-за выросших ставок по ипотеке: люди 
откладывают покупку жилья на вторич-
ном рынке и снимают квартиры, пола-
гают эксперты. Они прогнозируют, что 
до конца года ставки продолжат расти.

На рынке арендного жилья возник 
дефицит квартир, а цены на них за два 
последних месяца выросли в среднем 

на 10–15%, рассказали «Известиям» 
в федеральной компании «Этажи».

— В этом году помимо традиционно-
го сезонного скачка спроса на рынке 
аренды, который ежегодно приходит-
ся на август — середину октября, нало-
жился ещё фактор изменения доступ-
ности ипотечных кредитов, — сказала 
директор департамента аренды компа-
нии Ольга Павлинова.

Люди всё чаще откладывают покуп-
ку вторичного жилья и снимают квар-
тиры.

Высокие проценты по ипотеке обу-
словлены ключевой ставкой Центро-

банка, пояснил член комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Сергей 
Колунов.

— Если речь идёт не о льготных про-
граммах ипотеки, ставки составляют 
в среднем порядка 15%. В таких усло-
виях, конечно, выгоднее брать квартиру 
в аренду и ждать каких-то сигналов ЦБ 
о снижении, что люди и делают, — ска-
зал депутат.

Ставки на арендные квартиры вы-
росли за последние месяцы на 10–15%, 
особенно в Москве, подтвердила ге-
неральный директор VSN 
Realty Яна Глазунова. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« ОБЯЗАТЕЛЬНОЕ 
ПОДТВЕРЖДЕ-
НИЕ ФАКТА ВНЕ-

ДРЕНИЯ ХАССП ПРИВЕДЁТ 
К УЛУЧШЕНИЮ СИТУА-
ЦИИ С БЕЗОПАСНОСТЬЮ 
ПРОДУКЦИИ, СНИЗИТ ВЕ-
РОЯТНОСТЬ ПИЩЕВЫХ 
ОТРАВЛЕНИЙ И ДИСЦИ-
ПЛИНИРУЕТ РАБОТНИКОВ 
ПРОИЗВОДСТВ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 24.10.2023 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 12,9219   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 3,3828   ДИРХАМ ОАЭ 25,7849   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3123   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2355   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1977   ДОЛЛАР США 94,7081   ЕВРО 100,303   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6317 
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Сбивать со свету
Российские войска применили новейшие ударные БПЛА

Роман Крецул, Юлия Леонова, 
Андрей Фёдоров

М асштаб СВО на Украине таков, что 
ежедневно для нужд участвую-

щих в ней российских подразделений 
поставляется до 15 тыс. т различных гру-
зов — боеприпасов, топлива, воды, зап-
частей. Такие данные привёл Сергей 
Шойгу на выездном заседании комите-
та Совета Федерации по обороне и без-
опасности, которое прошло в Минобо-
роны 23 октября. За последние три дня 
российские войска нанесли несколь-
ко массированных ударов по военным 
и промышленным объектам Украины 
с использованием новейших дронов — 
облегчённой версии БПЛА семейства «Ге-
рань», сообщили источники «Известий». 
Эксперты отмечают: российские войска 
в зоне СВО получают всё более совер-
шенное оружие.

Председатель Совета Федерации Ва-
лентина Матвиенко и члены комитета 
СФ по обороне и безопасности 23 ок-
тября провели выездное совещание 
в Минобороны РФ. Сенаторов ознако-
мили с работой Национального центра 
управления обороной РФ, в том числе 
с Центром боевого управления и его 
подразделениями, которые осущест-
вляют непрерывный сбор и обобщение 
данных по состоянию войск и обстанов-
ке в ходе СВО.

— Для членов комитета Совета Феде-
рации по обороне и безопасности важ-
но из первых уст услышать оценку си-
туации и в чём нужна ещё, возможно, 
поддержка законодателей. Конечно же, 
важна, очень важна консолидация об-
щества, но не менее важна слаженная 
работа всех органов власти исполни-
тельной, законодательной, — отметила 
Валентина Матвиенко.

Сенаторы получили исчерпываю-
щую информацию о ходе спецоперации, 
в том числе о мерах поддержки воен-
нослужащих, организации их медицин-
ской реабилитации, сообщили в Мини-
стерстве обороны.

Также Сергей Шойгу обратил внима-
ние гостей на масштаб решаемых ВС РФ 
задач в ходе СВО.

— Для понимания масштабов: мы толь-
ко воды поставляем в вооружённые силы 
каждые сутки 1,5 тыс. т. Это только пи-
тьевая вода. Мы примерно 350 т белья 
стираем в сутки. Это не в одном месте 

всё происходит. Это на огромной линии 
фронта, которая, если брать в общем, 
больше 1000 км получается у нас, — под-
черкнул Сергей Шойгу.

Глава военного ведомства расска-
зал сенаторам: «Всем этим, естествен-
но, надо управлять, поставляя в воору-
жённые силы в день до 10 тыс. т, а бывает 
в день до 15 тыс. т разного рода матери-
алов. Это боеприпасы, топливо. Всё, что 
связано с производством ремонта и об-
служиванием техники».

С 21 по 23 октября российские во-
йска нанесли несколько массирован-
ных ударов по украинским военным 
и промышленным объектам, в том чис-
ле и с использованием новейших удар-
ных беспилотных аппаратов, рассказа-
ли «Известиям» источники в военном 
ведомстве. Новинка является облегчён-
ной версией БПЛА семейства «Герань» — 
с меньшей массой и более слабым дви-
гателем. Но за счёт использования 
композитных материалов новый удар-
ный беспилотник способен поражать 
цели на гораздо большем расстоянии. 
Как отметили собеседники издания, но-
винка хорошо себя показала в боевой 
работе. Все назначенные этим дронам 
цели были поражены.

23 октября минэнерго Украины со-
общило, что без света остаётся часть 
потребителей в Днепропетровской, 
Сумской, Харьковской и Черниговской 
областях. За прошедшие сутки в резуль-
тате технологических нарушений без 
электричества временно оставались 

более 5 тыс. потребителей в Днепропе-
тровской области, почти 20 тыс. — в Ки-
ровоградской, 12 тыс. — в Харьковской.

Ранее, 21 октября, ведомство также 
объявляло о перебоях в энергоснабже-
нии ряда областей страны, в том числе 
на подконтрольных Киеву территори-
ях ДНР, Запорожской и Херсонской об-
ластей. В частности, в Киеве обесточи-
ли почти 10 тыс. потребителей.

Противник пытается бороться с на-
шими БПЛА и получает из-за рубежа 
антидронные станции, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Алексей Ле-
онков.

— Они специализируются на обнару-
жении дронов любых типов. Имея та-
кую информацию, использовать одни 
и те же дроны — значит нести потери 
и не добиваться поставленных целей, — 
объяснил он. — Это нормальное явле-
ние — когда в ходе боевых действий из-
меняется вооружение. Наша главная 
задача — добиться эффективного вы-
полнения боевых задач, поэтому такие 
перемены мы будем наблюдать часто.

Эксперт также напомнил: за всё вре-
мя Великой Отечественной войны наша 
авиация трижды модернизировалась. 
Изменялись скорость, оружие, меняли 
начинку самолётов. Боевые действия 
всегда начинаются с одним видом воо-
ружения, продолжаются с другим, а за-
канчиваются с третьим, отметил Алек-
сей Леонков.

Российские войска в течение суток 
продолжали успешно отбивать атаки 

ВФУ на купянском, краснолиманском, 
донецком и запорожском направлениях, 
сообщили в Минобороны РФ 23 октября.

На купянском направлении подраз-
деления Западной группировки войск, 
используя результаты ударов авиации, 
огня артиллерии и тяжёлых огнемётных 
систем, отразили девять атак штурмо-
вых групп двух механизированных, пе-
хотной и егерской бригад ВФУ в районах 
населённых пунктов Синьковка, Ива-
новка Харьковской области и Новоего-
ровка в ЛНР.

В районе населённого пункта Оль-
шана Харьковской области пресечена 
деятельность украинской диверсион-
но-разведывательной группы.

Кроме того, в районе Степовой Ново-
сёловки Харьковской области уничто-
жен склад боеприпасов ВФУ.

На краснолиманском направлении 
активными действиями подразделений 
группировки войск «Центр» отражены 
12 атак противника в районах Григоров-
ки, Кирово в ДНР и Червоная Диброва 
в ЛНР.

Нанесено поражение войскам и тех-
нике подразделений механизирован-
ной бригады ВФУ в районе Торского 
в ДНР и полка нацгвардии в районе Се-
ребрянки в ДНР.

На донецком направлении подразде-
ления Южной группировки войск отби-
ли атаку десантно-штурмовой брига-
ды ВФУ в районе населённого пункта 
Богдановка в ДНР и нанесли поражение 
личному составу и технике ВФУ в райо-
нах населённых пунктов Уманское, Се-
мёновка и Орловка в ДНР.

В районе Новомихайловки в ДНР 
уничтожен склад боеприпасов подраз-
деления ВФУ.

На южно-донецком направлении 
подразделения группировки войск 
«Восток» нанесли поражение войскам 
и технике двух механизированных и мо-
топехотной бригад ВФУ, а также брига-
ды теробороны в районах Угледара, Ста-
ромайорского и Урожайного в ДНР.

Новости  
Путин обратил внимание на нехватку мест 
в детсадах Кабардино-Балкарии

К абардино-Балкария сталкивается с нехваткой мест в детсадах, сообщил Влади-
мир Путин на встрече с главой республики Казбеком Коковым 23 октября. В це-

лом состояние дошкольных учреждений и поликлиник в субъекте требует, по его 
словам, внимания. Однако регион демонстрирует и успехи — к примеру, у учите-
лей растут зарплаты, а на дорогах снижается смертность.

  Главными темами встречи стали социальные вопросы. Так, за три года уровень 
бедности в регионе снизился с 24,2 до 16,4%. Как утверждает глава Кабардино-Бал-
карии, средняя зарплата учителей в республике даже превышает среднюю по СКФО 
на 2 тыс. и составляет около 40 тыс. рублей в месяц. «У вас чуть-чуть больше, чем 
средняя по экономике зарплата, получается, у учителей», — уточнил президент.

  В регионе реконструировано 16 объектов здравоохранения, 13 ещё на стадии 
ремонта. Однако, по мнению главы государства, нужно решить проблемы с со-
стоянием поликлиник и амбулаторно-поликлинической сети.

  За пять лет в Кабардино-Балкарии также построили девять новых школ 
на 5,1 тыс. человек и 55 дошкольных учреждений на 3,5 тыс. мест. Тем не менее 
Владимир Путин обратил внимание на нехватку мест в детсадах. «Действитель-
но, многое делается, особенно в столице, но всё-таки мест в детских садах пока 
не хватает, и, конечно, особенно по республике в целом ещё есть над чем рабо-
тать с точки зрения состояния этих учреждений», — отметил он.

  В 2023 году планируется ввести 530 тыс. кв. м жилья. В нормативное состояние 
уже привели около 830 км дорог. За счёт этого в регионе аварийность снизилась 
на 43%. «Если в абсолютных цифрах — это 33 спасённые жизни сегодня, мы по Рос-
сии третье место по данному показателю занимаем», — уточнил глава региона.

  Кроме того, за пять лет вырос в 2,2 раза туристический поток в республику. 
За восемь месяцев 1 млн туристов посетили её, а до конца года власти ожидают 
1,4 млн гостей.

  Республика ведёт активную работу по поддержке бойцов СВО. Военнослу-
жащим, получившим увечья, выплачивают от 100 до 300 тыс. в зависимости 
от тяжести ранений, а семьям погибших — по 1 млн рублей. На эти цели сегод-
ня направлено 750 млн. В реестре с социальными паспортами — документами, 
в которых отмечаются все положенные меры поддержки, — состоят 1,2 тыс. се-
мей из республики. С февраля 2022-го она постоянно направляет гуманитарную 
помощь: предметы первой необходимости, квадрокоптеры и средства защи-
ты. На это потрачено около 310 млн рублей. Кроме того, оказывают помощь и де-
тям бойцов. «К детям наших ребят нужно проявлять особое внимание и заботу 
о них — как о своих собственных, — подчеркнул Владимир Путин.

  Экономика республики также показывает позитивную динамику: объём 
инвестиций в основной капитал за полгода составил порядка 14 млрд рублей, 
а собственные доходы выросли до 16,2 млрд. В 2023-м они могут достичь 18 млрд, 
отметил глава региона. Отчасти благодаря этому с 2019 года власти в пять раз 
увеличили финансирование льготной категории граждан по обеспечению 
их лекарствами — на это выделено 900 млн рублей, уточнил глава республики. 
«У вас ВРП подрастает, промышленное производство подрастает и сельхозпро-
изводство растёт», — заметил Владимир Путин.

  В этот же день Путин созвонился с президентом Бразилии Луисом Инасиу 
Лулой да Силвой. Лидеры обсудили войну между ХАМАС и Израилем, выра-
зив обеспокоенность ростом числа жертв среди мирного населения. Коснулись 
и украинской тематики: бразильский лидер призвал урегулировать конфликт 
политико-дипломатическими средствами.

«Эта статья WP про ЦРУ предвещает 
изменения в Вашингтоне»

Ц ентральное разведывательное управление (ЦРУ) США контролирует дей-
ствия СБУ и, по сути, руководит ею в борьбе с Россией. Об этом заявили опро-

шенные «Известиями» эксперты, комментируя статью The Washington Post (WP), 
в которой утверждается: диверсии против РФ, включая убийства журналистки 
Дарьи Дугиной, военкора Владлена Татарского, а также атаки на Крымский мост, 
осуществили сотрудники СБУ, которых готовили в ЦРУ. Хотя в издании отмеча-
ется, что «склонность Украины к смертоносным операциям осложнила её со-
трудничество с ЦРУ».

Первый замглавы комитета Госдумы по обороне 
Алексей Журавлёв:
«Ни для кого и не было секретом, что убийства на территории 
России — в том числе Дарьи Дугиной и Владлена Татарского — 
были осуществлены СБУ, агентов которой тренировали аме-
риканские спецслужбы. Ещё со времен майдана целый этаж 
в здании Службы безопасности Украины на Владимирской улице 
в Киеве занимали специалисты из ЦРУ, и украинцам туда даже войти было нель-
зя без специального пропуска. Они и воюют по указке из Пентагона, получая от-
туда подробнейшую разведывательную информацию и согласовывая едва ли 
не каждый артиллерийский залп. Без этой своеобразной западной поддержки 
киевские марионетки были бы совершенно беспомощными, а значит, после на-
шей победы те, кто в США отдавал преступные приказы, должны понести наказа-
ние наряду с украинскими деятелями, эти приказы исполнявшими».

Заместитель председателя комитета Совета Федерации 
по международным делам Андрей Климов:
«Мы говорили, что ЦРУ не просто помогает, а контролирует эту 
работу. Они захватили контроль над спецслужбами Украины 
ещё в 2014 году. Незадолго до майдана они фактически проник-
ли в основные министерства, в том числе силовые. Вопрос в том, 
почему именно сейчас (вышла статья об этом. — «Известия»)? Фокус 
в том, что об этом сказали в крупной американской газете. И говорится это бук-
вально за год с небольшим до американских выборов. Я не думаю, что это слу-
чайность и это отнюдь не погоня The Washington Post за подписчиками. Эта ста-
тья WP про ЦРУ предвещает изменения в Вашингтоне, это их внутренняя история».

Член комитета Госдумы по международным делам 
Дмитрий Белик:
«Отношения России и США в настоящее время и так пережи-
вают достаточно глубокий кризис, а информация, представ-
ленная в WP, — это лишь подтверждение того, что ЦРУ стало 
глобальной организацией, чьи сотрудники по всему миру про-
водят подготовку терактов и диверсий, нередко используя для 
этого спецслужбы других стран. При этом в издании подчёркивается: ответствен-
ность за некоторые теракты против России несут офицеры СБУ, а ЦРУ якобы 
было против террора. То есть ЦРУ как бы снимает с себя ответственность за про-
исходящее, потому что Вашингтону не нужен прямой конфликт с Москвой».

Владимир Трефилов | РИА Новости, Государственная Дума РФ

A Это было прямой отсыл-
кой к попыткам США и го-

сударств ЕС вмешаться в урегули-
рование армяно-азербайджанского 
конфликта.

Центральным вопросом перегово-
ров стала проблема мирного урегу-
лирования между Арменией и Азер-
байджаном. Ранее премьер-министр 
Армении Никол Пашинян заявлял, что 
Ереван готов подписать с Баку мир-
ный договор до конца 2023 года. При 
этом, по его словам, ключевым пун-
ктом урегулирования должно быть 
подтверждение территориальной це-
лостности Армении.

— Конфликт по большому счёту уре-
гулирован. Обе стороны согласились 
с тем, что Карабах принадлежит Азер-
байджану, а это была главная нере-
шённая проблема. Сейчас остаются 
практические шаги по полной нор-
мализации отношений, прежде все-
го по подготовке мирного договора, 
делимитации границ и налаживанию 
транспортных экономических связей 
без каких-либо препятствий, как обо 
всём этом было договорено на встре-
чах президентов России, Азербайд-
жана и Армении, — заявил Сергей Лав-
ров по итогам министерской встречи 
в формате «3+3» по Южному Кавказу.

По его словам, Москва готова 
на деле помочь в запуске процесса 
делимитации границы между Азер-
байджаном и Арменией.

— Всем экспертам прекрасно из-
вестно, что всё необходимое для того, 
чтобы делимитацию [границы между 
Арменией и Азербайджаном] обсуж-
дать и согласовывать, включая прежде 
всего карты, которые остались с со-
ветских времён, находится у Россий-
ской Федерации. Партнёры это пони-
мают. Мы не пытаемся делать из этого 
большую проблему. Пусть они по-
пытают счастья и в Брюсселе, если 
на то у них есть желание, но мы всег-
да готовы помочь приступить к реаль-
ной делимитации, — сказал россий-
ский министр.

При этом он отметил, что Брюссель 
и Вашингтон продолжают попытки 
внедриться в процесс делимитации 
границы между Арменией и Азербайд-
жаном.

Ереван и Баку близки к заключе-
нию мирного соглашения, заявил по-
литолог Аждар Куртов. Однако, по его 
словам, это не избавит армян и азер-
байджанцев от исторических проти-
воречий.

— Всё действительно идёт к тому, 
чтобы заключить подобное мирное 
соглашение. Другое дело, что оно всех 
проблем не решит, потому что травма, 
нанесённая армянам со сдачей Нагор-
ного Карабаха, будет незаживающей 
раной на много поколений вперёд — 
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Фабрика слёз
Китай начал расследование в отношении Foxconn

Анастасия Костина

Н алоговые проверки на предприя-
тиях Foxconn, тайваньской фабри-

ки Apple, могут усложнить отношения 
КНР и США. Для американской сторо-
ны это важное предприятие, которое 
влияет на экономику страны — как ми-
нимум в репутационном плане. На этом 
фоне реакция Штатов может оказаться 
довольно резкой. При этом среди воз-
можных причин расследования, которое 
ведут китайские власти, эксперты назы-
вают экономические интересы матери-
кового Китая, выборы на Тайване и даже 
палестино-израильский конфликт. Ка-
кую игру ведёт Пекин и почему именно 
сейчас — в материале «Известий».

Власти Китая начали антикорруп-
ционное расследование в отношении 
тайваньской компании Foxconn — глав-
ной фабрики Apple, об этом накануне 
сообщило государственное СМИ КНР 
Global Times. С проверкой нагряну-
ли налоговые органы, а также депар-
тамент природных ресурсов в связи 
с возможными нарушениями правил 
землепользования. Проверки прош-
ли на ключевых предприятиях Foxconn 
в четырёх китайских провинциях, 
включая Хэнань: там находится круп-
нейший завод по производству iPhone. 
При этом в агентстве отметили, что это 
обычная процедура. В пресс-службе 
Foxconn заявили, что компания будет 
сотрудничать со следствием.

Прочие детали не раскрывают-
ся. Кроме того, о начале расследова-
ния официально не объявляло ни одно 
правительственное ведомство КНР. GT, 
оставаясь, по сути, голосом Коммуни-
стической партии Китая, приводит 
лишь комментарий Чжана Вэньшэня, 
замдекана Тайваньского научно-ис-
следовательского института в Универ-
ситете Сямэнь.

— В последние  годы соответ-
ствующие ведомства предостави-
ли преференции предприятиям, фи-
нансируемым Тайванем, поощряя 
их использовать возможности на ма-
терике (материковая часть Китая. — 
«Известия»). Компании с острова, в том 
числе Foxconn, должны не только поль-
зоваться возможностями на материке, 
но и взять на себя соответствующую 
социальную ответственность, — обра-
тил внимание эксперт.

Нарушения в работе компании 
действительно могут быть. У Foxconn 
сложилась довольно скандальная ре-
путация, о чём свидетельствуют не-
однократные самоубийства работни-
ков предприятий и многочисленные 
жалобы на условия труда. Более того, 
в компании даже официально призна-
вали нарушение трудового законода-
тельства Китая. Кроме того, в конце 
2022 года тот самый крупный завод 
в провинции Хэнань (город Чанчжоу) 
практически парализовало. Сначала 
предприятие закрыли на карантин 
вместе с сотрудниками из-за вспышки 
COVID-19, а потом на заводе площадью 
5,6 млн кв. м и вовсе началась забастов-
ка. Сборщики не выдержали слишком 
жёстких антиковидных ограничений 
и устроили массовые протесты. Сооб-
щалось также о систематических за-
держках зарплат.

В результате за 2022 год капитали-
зация Foxconn упала на 16,9%. Аналити-
ки Bloomberg тогда оценили, что про-
изводство может просесть на 6 млн 
устройств iPhone 14 Pro и 14 Pro Max. 
Сейчас, после того как стало известно 
о расследовании, акции Foxconn, тор-
гующиеся на Тайбэйской бирже, упа-
ли на 2,9% по состоянию на 13.30 поне-
дельника.

Китай и Foxconn на самом деле име-
ют очень созависимые отношения: обе 
стороны заинтересованы во взаимовы-
годном сотрудничестве. Материковый 
Китай получает от Foxconn необходи-
мые высокотехнологичные компонен-
ты, а компания — производственные 
мощности и огромный китайский ры-
нок.

Камнем преткновения, скорее все-
го, стал перенос производств Foxconn 
за пределы КНР, в том числе в Индию 
и Вьетнам, отметил директор Центра 
комплексных европейских и между-
народных исследований НИУ ВШЭ Ва-
силий Кашин. Например, в Индии уже 
собирают около 7% всех iPhone, под-
считали эксперты Bloomberg.

— Это может быть связано с попыт-
кой оказать давление на компанию, 
чтобы продемонстрировать степень 
зависимости Тайваня от материково-
го Китая, и повлиять на решения, кото-
рые принимаются, в частности, в кон-
тексте переноса производственных 
мощностей, — объяснил Кашин.

Ещё одна вероятная причина рас-
следования — выборы главы админи-
страции Тайваня. На этот пост бал-
лотируется в том числе основатель 
Foxconn, миллиардер Терри Гоу как 
независимый кандидат. Многие за-
падные и тайваньские СМИ утверж-
дают: Пекин пытается таким образом 
оказать давление на Гоу и повлиять 
на результат выборов.

— Не уверен, что это играет клю-
чевую роль, учитывая его платфор-
му, с которой он выступает. Она как 
раз умеренная в отношении матери-
кового Китая и гарантирует на Тай-
ване мир. Сильным кандидатом Гоу 
не является, хотя он до этого высту-
пал с заявлениями, что на него мо-
гут давить с материка, но он этого 
не боится и готов к этому. С другой 
стороны, Пекин может рассматри-
вать Терри Гоу как спойлера, кото-
рый оттянет определённое количе-
ство голосов от более умеренных 
партий и таким образом повысит 
шансы Демократической партии, — 
добавил Кашин.

Директор Института Китая и со-
временной Азии РАН Кирилл Бабаев 
считает, что расследование демон-
стрирует именно политические ин-
тересы Пекина.

— Китайские власти стремятся по-
казать тайваньскому избирателю, 
что Терри Гоу не является креатурой 
материка, что его не поддерживают 
из Пекина. В условиях, когда рейтинг 
кандидата от правящей на Тайване 
партии достиг 40%, единственной 
рабочей стратегией КНР будет раз-
мыть провластный электорат, чтобы 
во втором туре консолидировать его 
за кандидата от оппозиции. Вполне 
вероятно, что сразу после выборов 
все претензии к 73-летнему милли-
ардеру, о которых так громко заявля-
ет сейчас Пекин, растают как облака, 
гонимые ветром, — сказал «Извести-
ям» Кирилл Бабаев.

 Новости

Зернёный порог
Молдавские фермеры грозят Майе Санду протестами

Валентин Логинов

К абмин Майи Санду на фоне обеща-
ний фермеров начать новые анти-

правительственные акции ждёт пери-
од турбулентности, считают эксперты. 
По их оценкам, выполнение требова-
ний аграриев по мерам поддержки 
и запрету на импорт украинского зерна 
зависит от западных вливаний в мол-
давскую экономику. Местные фер-
меры же дали правительству неделю 
на выполнение их условий. Такое раз-
витие событий будет крайне неприят-
ным для Майи Санду — 5 ноября в Мол-
давии проходят местные выборы. Как 
поддержка Украины оборачивается 
против молдавских властей — в мате-
риале «Известий».

Молдавские фермеры грозят уже 
на следующей неделе возобновить 
акции протеста, если им не будет 
предоставлена поддержка со сторо-
ны государства, а также если Киши-
нёв не предпримет шагов по ограни-
чению импорта сельскохозяйственной 
продукции с Украины.

«Требуем запретить импорт пше-
ницы, кукурузы и подсолнечника как 
минимум до 31 марта 2024 года и раз-
решить транзит зерновых и маслич-
ных культур с Украины только по же-
лезной дороге... В противном случае 
оставляем за собой право возобно-
вить акции протеста», — говорится 
в тексте резолюции, принятой по ито-
гам прошедшего в Кишинёве конгрес-
са аграриев.

На выполнение этих требований пе-
ред следующим шагом — собственно 
протестами — молдавскому руковод-
ству дали неделю.

Фермеры утверждают, что шаги 
правительства Молдавии, предпри-
нимаемые из политических, а не эко-
номических соображений, привели 
к тому, что многие сельхозпредприя-
тия оказались на грани банкротства.

Требования были сформулирова-
ны ещё летом, однако власти не пош-
ли навстречу. В частности, недоволь-
ные аграрии требуют применить 
мораторий при расчёте штрафов 
и процентов за просрочки плате-
жей по кредитам, запретить прину-
дительное исполнение обязательств 
по займам, а также не инициировать 
процедуры несостоятельности по от-

ношению к тем фермерам, которые 
в основном производят зерновые 
и масличные культуры.

Ситуация для властей Молдавии 
складывается действительно неу-
добная. Уже 5 ноября в стране прой-
дут общие местные выборы, на кото-
рых граждане определят 898 мэров и 11 
058 местных советников. И народные 
выступления ни президенту Майе Сан-
ду, ни правительству Дорина Речана 
сейчас не играют на руку, поскольку 
Молдавия — аграрная страна. По дан-
ным ООН, уровень урбанизации со-
ставляет всего 42,7%, то есть больше 
половины населения живёт в сельской 
местности.

Молдавия не только самая деур-
банизированная страна, но и одно 
из беднейших государств Европы, 
свидетельствуют данные Всемирно-
го банка. Так, показатель ВВП на душу 
населения здесь равен $5314, что ста-
вит Молдавию на 119-е из 213 мест рей-
тинга.

Поэтому эксперты ожидают, что Ки-
шинёв может пойти на какие-то шаги, 
чтобы загасить назревающее недо-
вольство.

— Правительство Молдавии в та-
ких ситуациях действует стандартно: 
кому-то что-то даёт, а остальные в та-
ком случае находятся в полупозиции 
и вынужденно откладывают следу-
ющую акцию протеста на некоторое 
время. Грядущие выборы наверняка 
заставят кабмин делать вид, что они 

кому-то что-то собираются дать, что 
с кем-то ведут переговоры, но при этом 
реально ничего сделать не смогут, — го-
ворит «Известиям» эксперт Междуна-
родного института гуманитарно-по-
литических исследований Владимир 
Брутер.

Эксперт поясняет, что ключевая 
проблема кроется в способе форми-
рования бюджета Молдавии: её эконо-
мика практически остановилась после 
начала спецоперации на Украине, по-
тому что завязана она целиком на тор-
говле с Россией и Украиной, а новые 
рынки сбыта не были найдены.

— Поэтому возникла необходимость 
в западных вливаниях. Нынешний мол-
давский бюджет на 60% состоит из за-
падных дотаций. Запад деньги даёт, 
но под полную лояльность, — добав-
ляет Брутер.

Таким образом, по его словам, в те-
кущей ситуации многое будет опре-
деляться объёмом выделенного за-
падными странами и объединениями 
финансирования. Впрочем, молдав-
ские аграрии требуют мер поддерж-
ки с августа прошлого года.

Байденово безумие

Александр Ведруссов

Политолог

«Н еужели в наших сердцах не-
достаточно любви для двух 

войн?» — вопрошает главный герой 
«Прослушки» (The Wire) — культового 
американского сериала. Сейчас в это 
сложно поверить, но ещё не так дав-
но в США считалось хорошим тоном 
подтрунивать над американским уль-
трамилитаризмом. Однако времена из-
менились. И вот уже министр финан-
сов США Джанет Йеллен со звериной 
серьёзностью рассуждает о том, что 
Америки хватит сразу на две большие 
войны — и на украинском, и на пале-
стино-израильском треке.

Чем слабее реальные позиции Ва-
шингтона на международной арене, 
тем жёстче и наглее риторика. Похо-
же, что чувство исключительности 
не даёт американцам трезво оценить 
их актуальное положение в мире. 
А оно близко к плачевному.

Администрация Байдена с гордо-
стью заявляет о полусотне стран, ко-
торые под руководством США вот 
уже полтора года ведут по меньшей 
мере экономическую войну про-
тив России. И как результат? Вместо 
«разорванной в клочья» российской 
экономики — рецессия в Германии. 
Бегство капиталов и энергоёмких 
производств из Евросоюза, кото-
рый американцы жёстко отрезали 
от дешёвого трубопроводного сырья 
с Востока. И набирающие популяр-
ность в Венгрии, Словакии, Австрии 
национально ориентированные 
силы, которые в мейнстрим-медиа 
на Западе принято именовать «про-
российскими».

Разумеется, позиции США на кон-
тиненте по-прежнему сильны вви-
ду слабости самой Европы. Однако 
если ЕС как геополитический ак-
тив будет и далее девальвироваться, 
то неизбежно наступит момент, ког-

да ценность обладания им станет со-
мнительной. Пусть даже в кратко-
срочной перспективе американцы 
ещё попользуют Евросоюз не толь-
ко как рынок сбыта для своего слан-
цевого газа по премиальным ценам, 
но и как плечики, на которые так за-
манчиво перекинуть львиную долю 
финансирования украинского эпи-
зода.

Значительно хуже обстоят дела 
США на ближневосточном театре 
глобального противостояния. От-
казываясь от роли адекватного ме-
диатора и полностью становясь 
на сторону Израиля в конфликте 
с Палестиной и мусульманским ми-
ром, американцы своими же рука-
ми подрывают позиции Вашингто-
на в регионе. Когда наследный принц 
Саудовской Аравии сначала застав-
ляет госсекретаря США несколько 
часов дожидаться аудиенции в Эр-
Рияде, а затем и вовсе переносит 
встречу на следующий день — это 
пощёчина, эхо которой услышали 
по всему Ближнему Востоку. Ког-
да глава Палестинской автономии 
с ходу характеризует так и не состо-
явшийся мини-саммит арабских ли-
деров и американского президен-
та как «бесполезный», синхронно 
с королём Иордании и президентом 
Египта отказываясь тратить на него 
время, — это катастрофа.

Вашингтон потратил много лет 
и триллионы долларов на то, чтобы 
закрепиться на Ближнем Востоке. 
В регионе находятся десятки воен-
ных баз США, часть из которых уже 
стала мишенью для местных воору-
жённых группировок. Бесконечные 
войны, развязанные американцами 
по всему миру, почти никогда не при-
водят к официально провозглашён-
ным Вашингтоном целям. Зато мно-
жат число тех, кто готов с оружием 
в руках бороться против американ-
ского военного присутствия. Мож-
но себе только представить, на какой 
шпагат поставит Вашингтон необхо-
димость растянуть дефицитный фи-
нансовый и силовой ресурс сразу 
на два крупных прокси-конфликта.

Дальше — больше. Противосто-
яние США с КНР не только не сня-
то с повестки дня ввиду более неот-
ложных проблем, но и продолжает 
нарастать. Публичное обещание во-
енного вмешательства американ-
цев в случае обострения ситуации 
вокруг Тайваня озвучено на самом 
высоком уровне. 22 октября воен-
но-морские силы Южной Кореи и Со-

единённых Штатов закончили мно-
годневные противолодочные учения 
в водах около острова Гуам. Не пер-
вые и далеко не последние. Милита-
ризацию недружественных Китаю 
стран никто не отменял. А значит, 
на горизонте уже третий масштаб-
ный прокси-конфликт, в который 
американцы пытаются втянуть мир.

Проблема даже не в том, что США 
по старой памяти ведут себя как бо-
евой слон в посудной лавке. Это 
их привычный почерк. Проблема 
в том, что администрация Байдена, 
расписывая эпичный сценарий «по-
следней битвы демократии и автори-
таризма» по всем глобальным фрон-
там, выглядит остро неадекватной 
реальному раскладу сил на планете.

Нагоняя антиисламскую волну 
в худших традициях Джорджа Бу-
ша-младшего, американцы неизбеж-
но получат болезненную ответку 
от мусульманского мира. Пусть во-
енные специалисты поправят меня, 
если это не так, но разве нескольких 
иранских гиперзвуковых ракет недо-
статочно для того, чтобы превратить 
знаменитые американские авианос-
цы в груду дымящегося металлоло-
ма?

Разве Северная Корея, облада-
ющая и ядерным оружием, и сред-
ствами его доставки, не может 
в какой-то момент, как говорится, 
«психануть» и в ответ на очередную 
провокацию США нанести чувстви-
тельный удар по взбесившемуся ге-
гемону или его союзникам в Азии?

В конце концов а кто сказал, что 
терпение России безгранично и бес-
конечно? Что на Украину можно за-
брасывать с Запада всё что угод-
но — и РФ сохранит «олимпийское 
спокойствие» при любой эскалации?

В свои лучшие годы американ-
цы с трудом вытягивали военные 
конфликты сравнительно неболь-
шой интенсивности с противником 
из другой весовой категории. Заве-
домо более слабым в военно-техни-
ческом отношении. И даже в этих 
условиях умудрились с треском про-
валиться и во Вьетнаме, и в Афгани-
стане, и в Ираке. 

МНЕНИЕтак же, как и такой травмой остаётся 
геноцид 1915 года, — отметил эксперт.

Впрочем, мирное соглашение мо-
жет открыть новые возможности для 
строительства так называемого Зан-
гезурского коридора длиной около 
40 км из Азербайджана в нахичеван-
ский эксклав через Армению, считает 
Куртов. По его оценке, проект может 
быть реализован уже в ближайшие 
два-три года.

�� ЧТО ПРОИСХОДИТ МЕЖДУ 
ИЗРАИЛЕМ И ХАМАС

Другим не менее важным аспектом 
переговоров в Иране стало урегули-
рование конфликта между Израилем 
и ХАМАС, острая фаза которого нача-
лась 7 октября. По последним данным, 
число погибших в секторе Газа превы-
сило 5 тыс. человек. В Израиле более 
1,3 тыс. жертв.

При этом урегулирование кон-
фликта пока не просматривает-
ся. Ранее министр экономики и про-
мышленности Израиля Нир Баркат 
подчеркнул: если в конфликт вмеша-
ется имеющая тесные связи с Тегера-
ном ливанская радикальная группи-
ровка «Хезболла», Израиль даст Ирану 
вооружённый ответ.

Более того, 23 октября Армия обо-
роны Израиля (ЦАХАЛ) сообщи-
ла об обстреле своего военного по-
ста на границе с Ливаном, после чего 
был открыт ответный огонь. ХАМАС 
продолжает систематические обстре-
лы израильских аэропортов и воен-
ных баз.

Кроме того, сейчас продолжает-
ся подготовка к наземной операции 
в секторе Газа. В министерстве обо-
роны Израиля сообщили: новый этап 
войны, к которому готовится страна, 
будет включать комплексную атаку 
в воздухе, на суше и на море.

К слову, в ЦАХАЛ сообщили, что на-
земной операции израильских воен-
ных в секторе Газа можно избежать, 
в случае если палестинское движение 
ХАМАС решит безоговорочно сдаться.

— В случае если боевики ХАМАС вы-
йдут из своих убежищ, вернут всех за-
ложников и безоговорочно сдадутся, 
тогда война закончилась бы, — зая-
вил представитель Армии обороны 
Израиля Йонатан Конрикус австра-
лийскому телеканалу ABC, отвечая 
на вопрос о том, насколько неизбеж-
на израильская наземная операция 
в секторе Газа.

Но если «они этого не сделают, нам, 
скорее всего, нужно будет войти туда 
и завершить дело», добавил он.

Россия на фоне эскалации кон-
фликта готова содействовать урегу-
лированию палестино-израильского 
конфликта, но односторонние посред-

нические услуги здесь едва ли помо-
гут.

— Россия по-прежнему готова вся-
чески помочь остановить крово-
пролитие и перейти к обсуждению 
долгосрочного решения на осно-
ве резолюции Совета Безопасности 
ООН, — сказал Сергей Лавров, отве-
чая на вопрос «Известий». — Прези-
дент Владимир Путин неизменно 
подчёркивал в своих международных 
выступлениях, посвящённых Ближ-
нему Востоку, нашу особую привер-
женность обеспечению безопасности 
Израиля. Мы видим, в каких геополи-
тических условиях эта страна разви-
вается. Мы понимаем, что ей нужен 
мир. Но мир также нужен её соседям. 
Это включает в себя и Сирию, и Ливан, 
и палестинцев.

Однако, по словам Сергея Лавро-
ва, Соединённые Штаты и другие го-
сударства своими действиями могут 
спровоцировать разрастание кон-
фликта.

— Что касается прогнозов [госсе-
кретаря США] Энтони Блинкена от-
носительно вмешательства в этот 
конфликт третьих сил, Соединённые 
Штаты уже находятся в ряду лидеров 
тех, кто вмешивается. Это и направ-
ление в зону конфликта двух ави-
аносных групп, нескольких тысяч 
солдат, как я понимаю, со всем не-
обходимым вооружением, включая 
тяжёлые вооружения, — сказал Сер-
гей Лавров. — Чем больше будет вот 
таких инициативных шагов со сто-
роны по большому счёту любого го-
сударства, тем выше риск, тем выше 
опасность того, что конфликт разра-
стётся.

К слову, Белый дом 23 октября под-
твердил отправку в Израиль военных 
советников США, но отказался уточ-
нить их число.

Большинство экспертов склоня-
ются к тому, что наземная операция 
приведёт к усугублению ситуации 
не только в секторе Газа, но и в регио-
не в целом. При этом начальник управ-
ления международного сотрудниче-
ства Государственного университета 
управления Игорь Поляченко добавил 
в беседе с «Известиями»: вероятность 
создания полноценного Государства 
Палестина после атаки ХАМАС на из-
раильские города 7 октября скорее 
уменьшилась.

— Израиль и его союзники не позво-
лят образования независимого госу-
дарства, чтобы не допустить угрозы 
своего существования, так как пе-
ред суверенным палестинским го-
сударством рано или поздно встанет 
вопрос возврата потерянных земель 
и размещения быстро увеличиваю-
щегося населения, — резюмировал 
эксперт.
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Ссудное дело
Как банки отреагировали на новые требования о рекламе кредитов

Мария Колобова, Евгений Грачев

Р яд банков из топ-20 продолжили ука-
зывать в сообщениях на своих сайтах 

низкие ставки по ссудам, не вынося впе-
рёд гораздо более важную информацию 
о полной стоимости кредита (ПСК), вы-
яснили «Известия». С 23 октября они обя-
заны отображать диапазон ПСК перед 
процентной ставкой и тем же шрифтом, 
чтобы не вводить клиентов в заблужде-
ние. Однако не все банки успели опера-
тивно отреагировать на нововведения, 
пояснили в «Финуслугах». Эксперты же 
полагают, что кредитные организации 
пока не придумали, как размещать ин-
формацию так, чтобы не отпугивать по-
тенциальных клиентов высокими про-
центами. Как банки выкрутились в новых 
условиях — в материале «Известий».

С понедельника, 23 октября, вступи-
ли в силу новые требования к банкам 
и микрофинансовым организациям 
о рекламе потребительских и ипотеч-
ных кредитов, следует из пресс-релиза 
ЦБ. В нём уточняется: «Это касается 
как текстовых рекламных сообщений, 
включая публикации на сайтах и в мо-
бильных приложениях, так и рекламы 
со звуковым сопровождением».

Теперь процентная ставка долж-
на упоминаться в тексте тем же шриф-
том, что и информация о полной сто-
имости кредита (ПСК), и только после 
неё. Заёмщики должны сразу видеть, ка-
кие дополнительные товары и услуги 
им нужно приобрести, чтобы получить 
наилучшие условия по ссуде.

Требования к раскрытию информа-
ции на сайтах банков вступят в силу 
с 21 января 2024 года, сообщили «Изве-
стиям» в пресс-службе ЦБ. Однако в ре-
гуляторе не уточнили, относятся ли уже 
вступившие в силу нововведения к кре-
дитным предложениям на главных стра-
ницах официальных сайтов, которые 
привлекают внимание пользователей.

По мнению экспертов, такие банне-
ры подпадают под понятие «реклама». 
Указывать диапазон ПСК необходимо 
во всех публикациях на сайтах, в мобиль-
ных приложениях, на радио и по ТВ, под-
черкнула старший директор группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Ирина Носова. При этом более привле-
кательные параметры не должны быть 
заметнее остальных, добавила эксперт.

Нововведения касаются сведений 
на сайтах банков, согласен старший 
юрист коллегии адвокатов Pen & Paper 

Святослав Орлов. По его словам, теперь 
финорганизации обязаны указывать 
«диапазон значений полной стоимости 
потребительского кредита». Поэтому, 
например, баннер с предложением «кре-
дит на авто от 4%», по сути, теперь выгля-
дит как нарушение.

Не допускается показывать в рекла-
ме только привлекательную инфор-
мацию  — например, минимальную 
ставку, которая зачастую устанавли-
вается не на весь срок кредита, следу-
ет из пресс-релиза ФАС. При этом если 
в сообщении были прописаны условия 
оказания хотя бы одной услуги, влияю-
щей на сумму расходов, которую поне-
сут заёмщики, должны также быть от-
ражены и все остальные.

«Известия» изучили сайты крупней-
ших банков.

Сбербанк не указывает на странице 
с кредитными предложениями ни став-
ку, ни значение ПСК. При переходе 
к оформлению займа предлагается кре-
дитный калькулятор, где отображается 
ставка. Однако ПСК там не указывается. 
Во вкладке «подробнее» есть уточнение 

по ставкам: например, при сумме ссуды 
от 10 тыс. до 300 тыс. рублей ставки со-
ставляют 18,5–27,9%. Впрочем, на сайте 
не уточняется, идёт ли речь о ПСК.

На главной странице ВТБ также 
не указаны проценты по займу. В кре-
дитном калькуляторе прописана ми-
нимальная ставка 3,9%. Ниже на сай-
те в дополнительной вкладке указана 
ПСК — 13,9–40%.

В баннере на сайте Альфа-банка, 
где указывается предложение креди-
та наличными, есть информация толь-
ко о размере и сроке, но не о ставке. Рас-
считать более подробную информацию 
можно на калькуляторе, где указана 
ставка 4%. Данные о ПСК при этом на-
ходятся в самом низу страницы — она 
составляет 4,000–33,337%.

На главной странице кредитов на-
личными Газпромбанка отображается 
ставка в 3,9% наравне с максимальной 
суммой кредита. ПСК при этом состав-
ляет 19,5–41,7%, но данные не указаны 
ни в начале страницы перед информа-

цией о ставке, ни в кредитном кальку-
ляторе.

На главной странице банка «Откры-
тие» всё ещё висит реклама займов под 
4%, однако в кредитном калькуляторе 
можно увидеть только сумму и срок 
кредита — ни ПСК, ни показателя годо-
вого процента там нет.

ПСБ предлагает рассчитать стои-
мость кредита для вкладчиков по кор-
ректной ставке 18,5%, однако в начале 
страницы указано «от 8,5%», а ПСК так-
же не значится.

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие банки. Ответ дали в Со-
вкомбанке и «Зените», сказав, что вы-
полняют все обязательства в рамках 
законодательства при размещении ре-
кламы.

Так как закон вступил в силу только 
23 октября, ещё не все банки оперативно 
отреагировали на изменения и скоррек-
тировали информацию на своих сайтах 
по потребительским кредитам о ПСК 
либо сделали это частично, сообщил 
«Известиям» представитель сервиса 
«Финуслуги».

Некоторые банки добавили необхо-
димые данные на свои ресурсы, но сде-
лали это в неправильном месте (после 
ставки или в нижней части страницы), 
добавили в «Финуслугах». Например, 
на сайте Райффайзенбанка информа-
ция о ПСК указана ниже, чем о про-
центной ставке, а у Альфа-банка она 
добавлена в виде сноски. Остальные 
кредитные организации пока публи-
куют информацию о ПСК в документах 
по займу.

При этом на телевидении новые тре-
бования закона соблюдают примерно 
так же, как и на сайтах: например, Со-
вкомбанк в рекламе кредита сообща-
ет только его максимальный размер, 
но не называет ставку или ПСК. Правда, 
реклама займов на данный момент на ТВ 
встречается нечасто. Здесь больше ре-
кламы других продуктов — например, 
«Сбермаркета» или сервиса рассрочки 
от «Альфы» «Подели».

Согласно правкам в части 3 статьи 
28 ФЗ-38, новые изменения закона рас-

пространяются и на площадки, которые 
рекламируют кредитные предложения 
банков, то есть на маркетплейсы, рас-
сказал «Известиям» руководитель на-
правления «Ипотека» в «Сравни» Дми-
трий Сафронов.

В «Сравни» уже начали менять кре-
дитные предложения, добавил экс-
перт. Теперь, например, по ипотеке пе-
ред ставкой РСХБ от 5,5% указывается 
диапазон ПСК от 6,43 до 11,1%. А перед 
ставкой ПСБ от 5,7% значится диапазон 
5,85–6,05%.

Мониторинг полноты раскрытия ин-
формации ведёт ФАС и при выявлении 
нарушений применяет меры надзор-
ного реагирования, сообщили в пресс-
службе ЦБ. Там добавили: в феврале 
Банк России и ФАС выпустили совмест-
ные рекомендации о том, как следует 
раскрывать параметры финансовых 
продуктов на сайтах банков. Некоторые 
исполнили их, не дожидаясь законода-
тельных требований. С другими поднад-
зорными Банк России ведёт активную 
работу по изменению бизнес-процес-
сов: внесение некоторых изменений 
требует времени, добавили в регулято-
ре. «Известия» направили запрос в ан-
тимонопольную службу.

Нововведение о раскрытии диапа-
зона ПСК — это шаг к повышению про-
зрачности банковских продуктов для 
клиентов, отметила аналитик рейтин-
гового агентства НКР Софья Остапен-
ко. По её словам, присутствие в рекла-
ме крупным шрифтом максимальной 
ставки по кредиту обратит на себя вни-
мание потенциальных заёмщиков. Это 
поможет им принять более взвешенное 
решение.

Пока банки могли не успеть обно-
вить всю информацию или не приду-
мали, как размещать её таким образом, 
чтобы не отпугивать потенциальных 
клиентов, отметил Святослав Орлов 
из Pen & Paper.

Пришли за продуктами

A Сейчас технический регла-
мент «О безопасности пи-

щевой продукции» обязывает произво-
дителей организовать на производстве 
такие контрольные точки проверки. 
Но на практике никто не проверяет 
их исполнение — значит, иметь серти-
фикат ХАССП необязательно, поясни-
ли «Известиям» в Роскачестве. Такое 
противоречие подталкивает предпри-
ятия декларировать исполнение обяза-
тельных требований, но не исполнять 
их на практике. Например, изготови-
тель «Мистера Сидра», которым от-
равились люди, имел документ об ис-
полнении принципов ХАССП, сказали 
«Известиям» в ассоциации производи-
телей «Руспродсоюз».

Роскачество уже приступило к раз-
работке и пересмотру националь-
ных стандартов, с тем чтобы изгото-
вители применяли принципы ХАССП 
на предприятиях питания. Также ор-
ганизация планирует создать Центр 
компетенций ХАССП, который будет 
заниматься обучением предприятий, 
внедрением этих принципов и серти-
фикацией. Но сертифицировать за-
воды сможет не только Роскачество, 
но и те органы, которые допустит Ро-
саккредитация, отметили в органи-
зации.

— Обязательное подтверждение 
факта внедрения ХАССП приведёт 
к улучшению ситуации с безопасно-

стью продукции, снизит вероятность 
пищевых отравлений и дисциплини-
рует работников производств, — ска-
зали «Известиям» в Роскачестве.

�� ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ТРАТЫ

Сейчас на заводах действует контроль 
продукции на безопасность и качество, 
отметили в «Руспродсоюзе». Например, 
проверяют сырьё на этапе приёмки, го-
товую продукцию исследуют в лабо-
раториях, анализируют её на этапе 
транспортировки, системы просле-
живаемости. Хотя анализа непосред-
ственно производственных процессов 
может не быть.

— К сожалению, у нас в законода-
тельстве до сих пор есть много де-
кларативных требований, которые 
никто не проверяет и не подтверж-
дает. Норма из техрегламента про 
обязательность внедрения норм пи-
щевой безопасности на любом пред-
приятии (соблюдение принципов 
ХАССП) — именно такая, — отметил 
директор по взаимодействию с ор-
ганами государственной власти «Ру-
спродсоюза» Андрей Лихачёв. — Нуж-
но реально внедрять на пищевых 
предприятиях эти принципы, обу-
чать, консультировать, обеспечить 
честную и надёжную сертификацию 
силами аккредитованных органов 
по сертификации. Мы поддержива-
ем эту инициативу.

Обязательная сертификация на ис-
полнение принципов ХАССП скажет-
ся на себестоимости продукции, она 
повысится, некоторые предприятия 
могут вообще закрыться — речь идёт 
об огромном объёме работы, сказал 
«Известиям» председатель Союза по-
требителей РФ Пётр Шелищ. Как ми-
нимум производителям придётся за-
ключать договор на оказание услуг 
по сертификации, добавил эксперт. Бо-
лее того, пока даже сложно оценить, 
есть ли в стране такие мощности сер-
тификационных органов, которые по-
зволили бы подтвердить исполнение 
принципов ХАССП.

Ведение дополнительного аудита 
и получение подтверждения потре-
буют от предприятий финансовых за-
трат, согласен исполнительный дирек-
тор «Союзмолока» Артём Белов. При 
росте ключевой ставки и инфляцион-
ных процессах, ведущих к росту себе-
стоимости, такой шаг крайне нежела-
телен, уверен он. По мнению эксперта, 
нужно минимизировать принятие по-
правок и изменений законодательства, 
тем самым снизить административное 
давление на бизнес.

По словам главы Федерации ресто-
раторов и отельеров Игоря Бухарова, 
существующих требований достаточ-
но для того, чтобы продукция была 
безопасной. Принципы ХАССП акту-
альны для автоматизированного, циф-
ровизированного производства. И обя-
зательные проверки на их исполнение 
потребуют дополнительных средств, 
предполагает эксперт.

A В крупнейших банках «Из-
вестиям» подтвердили па-

дение спроса на долгосрочные вкла-
ды. Снижение их объёма отмечается 
на протяжении последних полутора 
лет по всему рынку, сообщила дирек-
тор по развитию розничного бизнеса 
«Синары» Анна Волкова. По её словам, 
доля рублёвых депозитов на три года 
и больше в банке сейчас составляет 
примерно 2,5%. За последние пять лет 
это самое значительное падение ин-
тереса к подобным продуктам.

Тенденция связана с тем, что в пе-
риод нестабильности граждане хо-
тят держать сбережения под рукой, 
а не замораживать их на несколько 
лет ради 1–2 п.п. лишней выгоды, объ-
яснила Анна Волкова. Она добавила: 
люди видят, что ключевая ставка по-
степенно растёт, а вслед за ней по-
вышается и доходность по вкладам. 
Клиенты предпочитают положить на-
копления на три–шесть месяцев.

В РСХБ доля депозитов сроком 
от трёх лет в этом году уменьшилась 
в 2,5 раза по сравнению с предыду-
щим.

Снижение этого показателя — за-
метный тренд на банковском рынке, 
согласился управляющий директор 
центра развития бизнеса привлече-
ния пассивов УБРиР Михаил Приле-
пов. Он пояснил: изменения ключе-
вой ставки и рыночные колебания 
создают неопределённость с точки 
зрения долгосрочной доходности. 
А те клиенты, которые предпочита-
ют сбережения на несколько лет, ин-
вестируют на фондовой бирже в ОФЗ 
и акции.

Несмотря на то что максимально 
высокие проценты сейчас по дол-
госрочным депозитам, в нынешних 
экономических условиях основным 
интересом населения пользуются 
краткосрочные продукты, отметила 
и начальник управления «Сбереже-

ния» ВТБ Наталья Тучкова. По её сло-
вам, сейчас банк предлагает по трёх-
летним вкладам до 13% годовых.

В Совкомбанке доля депозитов 
от трёх лет не превышает 2%, со-
общила главный аналитик кредит-
ной организации Наталья Ващелюк. 
За прошедшие три месяца видно па-
дение спроса на трёхлетние вклады 
на 10–20% в пользу коротких, доба-
вил руководитель продуктов и сер-
висов банка «Дом.РФ» Никита Ка-
занцев.

Размещение средств на несколь-
ко месяцев позволяет потребителям 
зафиксировать высокую доходность 
на короткий срок и быстро отреаги-
ровать в случае изменения условий 
на рынке, уверен заместитель пре-
зидента — председателя правления 
Почта банка Алексей Охорзин. По-
следовательное повышение Центро-
банком ключевой ставки привело 
к перетоку средств на текущие на-
копительные счета, учитывая, что 
некоторые банки предлагают по ним 
ставки до 12% и различные бонусы, 
добавил эксперт по финансам и ин-
вестициям, основатель финансово-
го клуба «Мультипликатор» Эван Го-
лованов.

— При размещении депозита 
на срок от трёх лет важно учитывать 
возможные преимущества и недо-
статки. Положительным может быть 
то, что при открытии счёта сейчас 
предлагается достаточно высокая 
доходность, — сказал он. — Однако 
есть и обратная сторона — если став-
ки продолжат расти, а Банк России 
сохранит курс на повышение ключе-
вой, то это сделает первоначальный 
вклад менее конкурентоспособным 
по сравнению с новыми предложе-
ниями.

Экономика и бизнес

ИНДЕКС МОСБИРЖИ 3263,68  | ИНДЕКС РТС 1091,16  | НЕФТЬ BRENT 90,16  | ЗОЛОТО 1986,8  | S&P 500 4251,27  | NASDAQ 13127,12  | BITCOIN 31244,03  | ETHEREUM 1690,35 

ПО ДАННЫМ НА 20.00 МСК 23.10.2023

Не допускается показывать в рекламе только при-
влекательную информацию — например, мини-
мальную ставку, которая зачастую устанавливается 
не на весь срок кредита

Под сто пешком

Н а торгах 23 октября евро опускался ниже 100 рублей впервые с 12 сентя-
бря. Доллар также слабел: его курс зафиксировался ниже 94.

Начала действовать обязательная репатриация и продажа экспортной вы-
ручки, пояснил заместитель директора аналитического департамента 
Freedom Finance Global Георгий Ващенко. С 16 октября ряд российских экс-
портёров обязаны размещать не менее 80% выручки в иностранных денеж-
ных единицах в российских банках, а затем продавать не менее 90% этого 
объёма на внутреннем рынке. Таким образом предложение иностранной ва-
люты удалось увеличить и поддержать курс.
Фундаментально на рубль влияют и другие факторы, заявил эксперт по фон-
довому рынку «БКС Мир инвестиций» Михаил Зельцер. Во-первых, это вы-
сокие сырьевые цены нефти и газа из-за ближневосточной геополитики, 
а также — сужение спреда российской смеси с эталонными до минимальных 
значений за год.

— Другие факторы — нормализация внешнеторгового баланса и сокращение 
дефицита бюджета. А также — очередной налоговый период, который под-
держивает курс нацвалюты, — добавил Михаил Зельцер.
В конце месяца кроме единого налогового платежа, в который включается 
сбор с добычи полезных ископаемых (НДПИ), нефтяные компании должны 
оплатить налог на добавленный доход (НДД) за третий квартал, уточнил ана-
литик ФГ «Финам» Александр Потавин. Оценочно НДД в этот раз составит 
около 700 млрд рублей против примерно 300 млрд в предыдущем квартале. 
Для получения рублей, требующихся для оплаты налогов, экспортёры долж-
ны будут значительно нарастить продажу валюты, сказал эксперт.
Ещё одно обоснование — жёсткий курс денежно-кредитной политики ЦБ: 
ставки растут, кредитные условия ухудшаются, отметил Михаил Зельцер. 
Регулятор 27 октября может вновь повысить ключевую (до 14%), а это допол-
нительно сократит спрос на валюту.
Все эти факторы будут поддерживать укрепление курса рубля как минимум 
до конца октября, ожидает Александр Потавин. Он считает, что курс доллара 
может снизиться до 92,5 рубля, а евро — до 98.

— В ноябре-декабре стоит ждать стабилизацию позиций рубля. По-видимому, 
диапазон 90–98 руб./$ на ближайшие полгода всех пока устроил бы. Кон-
кретная цифра на момент окончания года не столь важна, — спрогнозировал 
Александр Потавин.
Он также напомнил, что обязательная продажа валютной выручки экспортё-
рами была введена лишь на полгода. Значит, смысл этой меры — удержать курс 
рубля ниже трёхзначной цифры, чтобы сбить инфляцию и не допустить поте-
ри доверия населения к национальной валюте. Если потом требование будет 
отменено, то курс доллара и евро может вернуться к росту, полагает эксперт.
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Отдел технического кон-
троля (ОТК) — это самосто-
я тел ьное под разделен ие 
производителей, которое кон-
тролировало конечную про-
дукцию на соответствие уста-
новленным на предприятии 
требованиям и обязательным 
нормативам. Отдел техниче-
ского контроля подчинялся 
руководству организации, что 
должно было обеспечить неза-
висимость контроля.

Справка «Известий»

Полная стоимость кредита 
включает в себя сумму основ-
ного долга, проценты за его ис-
пользование, цену за страхов-
ку и другие платежи в пользу 
банка, если они предусмотре-
ны договором. ПСК отобража-
ется в процентах годовых.

Справка «Известий»

Будь оно невкладно 
Доля долгосрочных депозитов упала до минимума  
за десять лет
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Активов поиск

Константин Фаерман

Юрист

А ктивы россиян на счетах в Euroclear 
и Clearstream остаются заблокиро-

ванными с тех пор, как в начале июня 
2022 года против Национального рас-
чётного депозитария (НРД) ввели санк-
ции. Российские финансовые организа-
ции и власти ищут способы, как сделать 
так, чтобы граждане получили свои 
ценные бумаги или хотя бы эквивалент 
их стоимости. Рассмотрим, какие вари-
анты действий сейчас есть.

Вариант 1 — коллективные обраще-
ния в европейские регуляторы.

В конце 2022 года казначейство 
Бельгии и минфин Люксембурга выпу-
стили нормативные акты, согласно ко-
торым все желающие получили право 
подать заявление на разблокиров-
ку до 7 января 2023-го. В дальнейшем 
срок продлили до конца июля.

Брокеры массово подавали обра-
щения в интересах группы клиентов. 
Однако по многим заявкам, отправ-
ленным ещё в конце 2022-го, отве-
та до сих пор нет. А ряд компаний (УК 
«Альфа-Капитал», «Цифра брокер») по-
лучили отказ.

Добиться удовлетворения по кол-
лективной заявке труднее, чем по ин-
дивидуальной. Это объясняется тем, 
что главное условие разморозки — 
оставление активов в ЕС. Очевид-
но, что открыть счёт в Европе (чтобы 
было, где активы оставлять) одному 
человеку проще, чем сделать это для 
всех участников заявки.

По этой причине наиболее актив-
ные инвесторы не стали ждать мило-

сти от своих брокеров и обратились 
к варианту два — самостоятельно по-
дали индивидуальные обращения 
в европейские регуляторы.

Однако и здесь ситуация выгля-
дит, увы, тупиковой. На конец лета 
2023 года в казначейство Бельгии по-
ступило порядка 1,3 тыс. заявок. При 
этом рассмотренными на тот мо-
мент значилась лишь четверть из них, 
а удовлетворённые заявления и вовсе 
считаем по пальцам.

И ещё плохая новость. Ценник 
на услуги европейских юристов на-
чинается от €20 тыс., и игра не всегда 
стоит свеч. Но не надо расстраивать-
ся, потому что есть ещё одна возмож-
ность.

Вариант три — взыскание возме-
щения ущерба через российский ар-
битраж. Это позволит получить де-
нежную компенсацию замороженных 
активов (правда, в рублях). Однако 
представители Euroclear активно вы-
ступали против: если блокировка ак-
тивов и нанесла ущерб инвестору, 
то не на территории России. Следо-
вательно, требование о возмещении 
никакого отношения к РФ не имеет. 
И споры должны рассматриваться су-
дом Бельгии.

Но арбитражный суд Москвы не со-
гласился с такой логикой и (о чудо!) 
зимой 2023-го удовлетворил исковые 
требования банка «Санкт-Петербург» 
к Euroclear на сумму 7,6 млрд рублей. 
Решение устояло и во второй инстан-
ции (апелляции) и вступило в закон-
ную силу, создав тем самым знаковый 
прецедент и подарив надежду инве-
сторам.

Впрочем, выиграть суд — полдела. 
Трудности состоят в исполнении ре-
шения, тем более — в недружествен-
ной юрисдикции.

Однако произошло второе чудо. 
Два месяца спустя регулятор Бель-
гии в добровольном порядке удовлет-
ворил прошение о разблокировке ак-
тивов банка примерно на ту же сумму, 
какая подлежала взысканию по реше-
нию нашего арбитражного суда.

Но не факт, что чудеса будут про-
должаться. И как быть, если решение 
суда получено, а регулятор навстречу 
идти не спешит?

Эта задача тоже решаема (во вся-
ком случае, пока). После вступления 
решения суда в силу истец получает 
исполнительный лист, который мож-
но предъявить к банковскому счёту 
должника. И Euroclear, и Clearstream 
располагают активами в РФ; они учи-
тываются на спецсчетах, включая сче-
та типа «С». А в разъяснениях Банка 
России оговаривается, что в предус-
мотренных законом случаях со сче-
тов типа «С» можно списывать сред-
ства, не учитывая волеизъявление 
лица, на имя которого такой счёт был 
открыт.

Стоимость размещённых в Рос-
сии активов компаний Euroclear 
и Clearstream составляет около 
200 млрд рублей. При этом по состоя-
нию на 13 сентября 2023 года инвесто-
ры подали в органы российского арби-
тража 35 исков, ответчиком в которых 
значится Euroclear. Общая сумма пре-
тензий — 203,5 млрд рублей. Матема-
тика показывает, что денег на всех 
не хватит.

Есть и вариант четыре — «обмен» 
заблокированными активами между 
отечественными и зарубежными ин-
весторами. Он узаконен указом пре-
зидента, подписанным 9 сентября 
2023 года (начнёт действовать 15 де-
кабря). Предполагается, что росси-
яне смогут получить рубли в обмен 
на замороженные иностранные ак-
тивы. Пока весь механизм не рас-
крыт.

Теперь больной вопрос — кого мера 
коснётся в первую очередь. Вероят-
но, в приоритете будет спасение боль-
шого количества «мелкорозничных» 
инвесторов с наименьшим объёмом 
активов (в денежном эквиваленте) 
у каждого.

Например, разморожены будут бу-
маги около 80% инвесторов, но их об-
щая сумма в долларах (рублях) не пре-
высит 10% от итоговой замороженной 
суммы. Крупные же портфели стоимо-
стью более $10 тыс., возможно, оста-
нутся под блокировкой.

Поэтому продолжаем следить 
за новостями и не сдаёмся, ведь у нас 
постоянно появляются новые юри-
дические механизмы, вселяющие на-
дежду.
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Сладкий яд
Российских лётчиков в Армавире попытались отравить тортом

Яна Штурма,  
Мария Шаипова

Т рагедией для 77 лётчиков могло за-
кончиться празднование 20-летия 

со дня выпуска из лётного училища, 
сообщил в своём Telegram-канале гла-
ва общественного движения «Мы вме-
сте с Россией» Владимир Рогов. По его 
информации, на праздник пытались 
подослать отравленное угощение — 
торт и ящик виски. К счастью, офице-
ры проявили бдительность. Подроб-
ности — в материале «Известий».

О диверсии с попыткой отравить 
77 российских лётчиков, действующих 
офицеров, сообщил вечером в воскре-
сенье, 22 октября, глава общественного 
движения «Мы вместе с Россией» Вла-
димир Рогов.

По его информации, торт и ящик 
виски доставили к 20-летию выпуска 
из Армавирского высшего военного 
авиационного Краснознамённого учи-
лища лётчиков противовоздушной 
обороны. Большинство гостей ме-
роприятия — действующие лётчики, 
высший офицерский состав, отме-
тил Рогов. По информации из откры-
тых источников, юбилей проходил 
в субботу в одном из ресторанов го-
рода.

Сразу же в Сети появились фо-
тографии торта. На них видно, что 
большой двухъярусный торт укра-
шен символикой училища (само-
лёт на фоне триколора и три жёлтые 
звезды), а также надписью «Армавир-
ское ВАУЛ». По информации Владими-
ра Рогова, угощение успели разрезать, 
но не попробовали, поскольку выяс-
нилось, что никто из гостей его не за-
казывал.

Один из выпускников лётного учи-
лища рассказал «Известиям», что та-
кие встречи бывают несколько раз 
в  год, поскольку собираются раз-
ные выпуски. Например, те, кто окон-
чил 20–30 лет назад. Банкет проходил 
в ресторане «Царская охота», кото-
рый также находится в Армавире. Ад-
министратор ресторана сказала из-

данию, что подозрительных тортов 
она вчера на данном банкете не заме-
чала.  

Курьера якобы удалось вычислить 
и задержать благодаря наружным ка-
мерам видеонаблюдения. Сообщалось, 
что им оказался уроженец Мелитопо-
ля, агент Главного управления развед-
ки Украины. Сразу после доставки ядо-
витого груза он попытался скрыться, 
покинув Краснодарский край на само-
лёте из Ставрополя в Москву, однако 
сделать этого не успел.

По данным Владимира Рогова, за-
держанный признался: он знал, что 
торт и виски были отравлены, при-
чём сладкий десерт изготовили в Ар-
мавире. В понедельник, 23 октября, 
оперативники Армавира начали по-
иск кондитеров и других причастных 
к неудавшейся диверсии. При этом 
подтверждённой информации о по-
иске курьера и попытке отравления 
лётчиков пока нет.

В то же время некоторые Telegram-
каналы назвали фамилию якобы за-
держанного в аэропорту Ставрополя 
мужчины, который, предположитель-
но, мог доставить опасный груз. Одна-
ко в объединённой пресс-службе су-

дебной системы Краснодарского края 
«Известиям» эту информацию не под-
твердили. По их данным, гражданин 
Семёнов отношения к этому делу 
не имеет.

«Гражданин Семёнов был задер-
жан за мелкое хулиганство и отбывает 
15 суток за административное право-
нарушение», — пояснили в объединён-
ной пресс-службе судебной системы 
Краснодарского края.

Армавир — город на востоке Крас-
нодарского края, расположен в 200 км 
от Краснодара и в 100 км от Ставрополя. 
В дни Великой Отечественной войны 
здесь развернулись одни из самых кро-
вопролитных сражений на Северном 
Кавказе. Вместе с другими южными 
городами — Краснодаром, Майкопом, 
Волгоградом и Ставрополем — Арма-
вир стал одной из главных кузниц кад-
ров для ВВС, обучая лучших лётчиков-
истребителей.

Армавирское лётное училище было 
сформировано в 1940-м на базе аэро-
клуба. В годы войны здесь готовили 
лётчиков-истребителей, а в 1960-м 
его передали в ведение войск ПВО 
страны. В Ставрополе был открыт фи-
лиал училища — ныне это самостоя-

тельное лётное учебное заведение для 
лётчиков и штурманов. С 2001 года на-
ходится в подчинении Краснодарско-
го военного авиаинститута и готовит 
военных лётчиков. В распоряжении 
АВАУЛ находятся самолёты МиГ-29, 
Су-30 и Як-130. В настоящее время в его 
стенах проходят подготовку около ты-
сячи курсантов.

В военные и послевоенные годы 
26 выпускников училища были на-
граждены высшей степенью отличия — 
звездой Героя Советского Союза и ор-
деном Красного Знамени.

Управляющий партнёр юридиче-
ской компании «КМК» Максим Мо-
розов рассказал «Известиям»: если 
по результатам следствия попытку 
массового отравления признают ди-
версией (ст. 281 УК РФ), то по ней ли-
шение свободы составляет от 15 лет 
и до пожизненного заключения.

— Также пострадавшие, например, 
если бы они получили тяжкий вред 
здоровью, были вправе претендовать 
в рамках взыскания морального вреда 
с виновного от 400 тыс. до 800 тыс. руб-
лей, за смерть близкого родственники 
вправе взыскать более 1 млн рублей, — 
пояснил Максим Морозов.

A Это связано не только 
с ростом ипотечных ставок, 

но и в целом с инфляционными про-
цессами: квартиры сдают в основном 
физические лица, расходы у которых 
увеличились и они перекладывают 
их на арендаторов, пояснила эксперт.

— Рост ставок в основном наблюда-
ется в экономсегменте, так как именно 
здесь фокусируется основной спрос, — 
отметила она. — Кроме того, в страну 
вернулась какая-то часть релокантов, 
из-за чего их квартиры, ранее вышед-
шие на рынок аренды, сейчас снима-
ются с экспозиции.

В некоторых жилых комплексах 
столицы цены на аренду выросли 
до 40% за последние два месяца, ска-
зал «Известиям» генеральный дирек-
тор брокерского агентства недвижи-
мости Dolgov PRO Дмитрий Долгов.

15 сентября ЦБ повысил ключевую 
ставку до 13%. Это стало третьим под-
ряд ужесточением денежно-кредит-
ной политики за последнее время. 
15 августа регулятор поднял ставку 
до 12%, 21 июля уровень был увеличен 
с 7,5 до 8,5% годовых. До этого ставка 
не менялась с сентября 2022 года.

С сентября правительство ужесто-
чило и правила выдачи льготной ипо-
теки: минимальный первоначальный 
взнос был повышен с 15 до 20%.

10 октября заместитель предсе-
дателя Центробанка Алексей Забот-
кин, выступая в Госдуме, рассказал, 
что ЦБ придётся поддерживать жёст-
кую денежно-кредитную политику 
и в 2024 году.

— В условиях высоких ипотечных 
ставок выплаты по кредиту при вне-
сении 20% первоначального взно-
са превышают ежемесячные аренд-
ные  платежи кратно,  — отметила 
директор по маркетингу и продукту 
клубного дома D’oro Mille Татьяна Ка-
люжнова.

Она привела пример: ежемесячные 
ипотечные платежи при покупке вто-
ричной квартиры за 13 млн рублей при 
ставке 14,2% годовых сроком на 30 лет 
составят почти 125 тыс., в то время как 
арендовать такую квартиру можно 
примерно за 45–50 тыс. рублей в месяц.

— Даже для тех, у кого есть 50% 
собственных средств для покупки 
квартиры в ипотеку, аренда всё рав-
но намного выгоднее: ежемесячный 
ипотечный платёж составит 78 тыс. 
рублей, что примерно в 1,7 раза выше 
ежемесячного арендного платежа, — 
подчеркнула Татьяна Калюжнова. — 
Поэтому данная тенденция будет 
сохраняться, пока ключевая ставка 
не начнёт снижаться.

С учётом снижения доступности 
ипотечных кредитов на готовое жи-
льё спрос на рынке аренды будет под-

держиваться и дальше, считает Оль-
га Павлинова. Его будут формировать 
те, кто вынужден отложить покупку.

— Поэтому нельзя исключать, что 
ставки аренды до конца года продол-
жат расти, наиболее востребованные 
варианты квартир могут подняться 
в цене ещё на 5–10%, — считает она.

По мнению Дмитрия Долгова, сто-
имость будет высокая, возможно, она 
увеличится до конца года ещё до 5–7%. 
Предложение останется либо на преж-
нем уровне, либо снизится ещё до 10%. 
В столице это во многом связано с на-
плывом людей из других регионов, ко-
торые приезжают на заработки, счи-
тает он.

Мангры зовут
Продажи туров на природу за год выросли на 20%

Анастасия Платонова 

Россияне стали активнее бронировать 
экопоездки в Мурманск, на Байкал, 

Кавказ и Дальний Восток, рассказа-
ли «Известиям» туроператоры. За год 
спрос на них вырос в среднем на 20%, 
а на отдельные направления — в де-
сять раз. На природе туристы «охотят-
ся» за северным сиянием, наблюдают 
за птицами, китами и лотосами. Мно-
гие в этом году впервые поехали в по-
добные путешествия из-за подорожа-
ния зарубежных направлений, говорят 
специалисты. Зачастую туры на приро-
ду обходятся не дороже путешествий 
по городам и на море, отметили в Ассо-
циации туроператоров России.

�� КУДА ПОЕХАТЬ

Спрос на туры на природу с нача-
ла 2023 года вырос в среднем на 20% 
по сравнению с 2022-м, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе туропе-
ратора «Алеан». Такие путешествия 
включают посещение заповедников 
или природных достопримечатель-
ностей, наблюдение за животными 
и природными явлениями.

Аналогичный рост заметили 
и в компании «Дельфин» — в совокуп-
ности за два года.

— Рекордно вырос интерес к Мур-
манской области — в десять раз, туры 
в Адыгею стали бронировать чаще 
в 3,5 раза, поездки на Сахалин с июня 
по сентябрь — на 30% чаще. Стабиль-
ным спросом пользуются Горный Ал-
тай и Байкал, — отметили в «Алеане».

Более чем в полтора раза возрос 
интерес клиентов компании к Анапе — 
помимо отдыха на пляже там можно 
посетить долину Сукко, знаменитую 
растущими прямо в воде кипарисами. 
А в «Дельфине» заметили рост спроса 
на поездки в Дагестан на 30%, в Каре-
лию — на 15%.

— Многие туристы в этом году от-
правились по природным направле-
ниям впервые, хотя и повторные зака-
зы тоже есть. Причина в том, что всё 
больше россиян переориентируют-
ся с заграничных поездок на внутрен-
ний туризм из-за сложной логистики 
и нестабильного курса рубля, — ска-
зали в «Алеане».

Большинство природных объектов 
путешественники посещают летом, 
но некоторые направления интерес-

ны туристам в определённые сезоны, 
рассказали в компании.

— К примеру, в Мурманскую область 
туристы едут осенью-зимой, чтобы 
посмотреть на северное сияние. На-
блюдать это явление можно уже с сен-
тября. А на Кольском полуострове 
можно увидеть китов, есть туры с фо-
тоохотой, — объяснили в «Алеане» по-
пулярность региона.

Рост интереса к Арктике заметили 
и в туристическом сервисе Bronevik 
(входит в «МТС Travel»).

— Количество бронирований оте-
лей выросло во многих арктических 
регионах. На период с октября по де-
кабрь туристы забронировали на 20% 
больше гостиничных номеров в Мур-
манской области, чем годом ранее. 
В Карелии доля броней увеличилась 
на 24%, в Якутии — на 32%, — рассказа-
ли изданию в сервисе.

Там добавили: многим россиянам 
интересно посещение заповедников, 
где можно увидеть медведей, моржей, 
нерп, манулов.

Ещё одно популярное зимнее на-
правление — Байкал. Туда туристы 
едут, чтобы увидеть красивые разло-
мы льда. С августа по сентябрь путе-

шественники отправляются смотреть 
на цветущие лотосы в дельте Волги. 
А весной и осенью наблюдают за пти-
цами — есть отдельные орнитологиче-
ские туры. Экскурсию с орнитологом 
можно включить и в обычную поезд-
ку — например, в нацпарке «Куршская 
коса» в Калининградской области.

�� ЦЕНОВОЙ ВОПРОС

Несмотря на рост популярности пу-
тешествий с отдыхом на природе, 
пальму первенства у пляжных и си-
ти-туров они не отняли, отмечают 
тур операторы.

— Чаще всего в подобные поезд-
ки отправляются молодые активные 
люди 20–30 лет без детей, они путе-
шествуют компаниями. Семейные 
туристы не полезут на камчатские 
вулканы и не будут сплавляться по ка-
рельским рекам. То есть аудитория 
экопоездок изначально неширока, — 
рассказал «Известиям» вице-прези-
дент АТОР, гендиректор туроператора 
«Дельфин» Сергей Ромашкин.

Именно семьи и пары составля-
ют костяк клиентов туроператоров, 
и большинству таких туристов инте-

Общество

Снежное касание
Готовы ли коммунальщики и автомобилисты к зиме

Ксения Набаткина, Роман Солдатов, 
Кирилл Сазонов

Ш иномонтажи и автосервисы отме-
чают увеличение потока клиентов 

на 15–20% по сравнению с сентябрём, 
к концу недели ожидается пик загрузки, 
выяснили «Известия». Автовладельцы 
озадачены сохранностью своих машин, 
стремятся избежать «дня жестянщика» — 
в субботу, 28 октября, в Москве и других 
центральных регионах России ожидает-
ся мокрый снег. В течение недели темпе-
ратура будет опускаться до минусовых 
значений, что ниже климатической нор-
мы. Коммунальщики тоже подготовились 
к непогоде, но в некоторых регионах на-
блюдается нехватка дворников — часть 
мигрантов покинули страну из-за осла-
бления рубля, рассказали эксперты.

Погода в столичном регионе в бли-
жайшие дни «скучной не будет», расска-
зал «Известиям» научный руководитель 
Гидрометцентра Роман Вильфанд. Не-
деля началась с существенного пониже-
ния атмосферного давления, что приве-
ло к мрачной, туманной погоде, однако 
температуры оставались плюсовыми.

— Со среды, 25 октября, начинается 
похолодание, воздух будет проникать 
из полярных регионов. Ночные темпе-
ратуры начиная со среды будут отри-
цательными — от нуля до –4 °C. Самая 
холодная ночь ожидается в четверг — 
до –6 °C, — сообщил он.

Дневные температуры в среду ещё 
будут доходить до +2 °C, а в четверг 
и пятницу, 26–27 октября, уже будут 
около нуля или уходить в минус.

— Такой температурный фон больше 
характерен для третьей пятидневки но-
ября. Температура ниже нормы пример-
но на три-четыре градуса. На полмесяца 
опережает погода своё климатическое 
развитие, — отметил Роман Вильфанд.

В субботу, 28 октября, давление по-
низится, прогнозируются осадки в виде 
мокрого снега, сформируется времен-
ный снежный покров. В воскресенье 
днём температура начнёт повышаться 
до +2–4 °C, прогнозирует Роман Виль-
фанд.

Доставать санки и лыжи пока рано — 
снег будет не пушистый, а мокрый. Кро-
ме того, в начале следующей недели по-
вышение температуры продолжится, 
и временный снежный покров сойдёт.

Москва готова к наступлению зимы, 
сказала «Известиям» зампред комитета 
Госдумы по строительству и ЖКХ Свет-
лана Разворотнева.

— В столице этот процесс налажен 
централизованно — закуплена и необ-
ходимая техника для уборки, и реаген-
ты, — рассказала она.

Многие управляющие компании, 
по её словам, отвечают не только за жи-
лые дома, но и за придомовую террито-
рию.

В Москве активно готовят к насту-
плению зимы клумбы и фонтаны, сооб-
щили в комплексе городского хозяйства 
Москвы. Так, растения подкармлива-
ют удобрениями, позже обработают 
удобрениями от болезней и вредите-
лей. И на финальном этапе цветники за-
декорируют разноцветной древесной 
щепой. Тематические клумбы на глав-
ных городских магистралях оформят 
в виде национальных узоров и сказоч-
ных образов.

Многие крупные фонтаны в Мо-
скве уже законсервировали до весны. 
Например, светодинамический в пар-
ке Царицыно. В Парке Победы процесс 
подготовки фонтанов к зиме ещё про-
должается.

Ранее заместитель мэра Москвы 
Пётр Бирюков сообщал, что специали-
сты комплекса городского хозяйства 
Москвы перевели уличное освещение 
и архитектурно-художественную под-
светку на зимний режим работы. Теперь 
они включаются раньше и отключают-
ся позже.

Что касается регионов, то некоторые 
из них могут столкнуться с нехваткой 
дворников, полагает Светлана Разво-
ротнева. Многие мигранты из-за ослаб-
ления рубля покинули Россию, обрати-
ла внимание она.

— Чтобы решить эту проблему, сле-
дует поднять зарплаты таким работ-
никам и предоставлять им служебное 
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Повысить охваты

Дмитрий Решетов

Онколог

М инздрав России внёс изменения 
в порядок проведения диспан-

серизации населения. Теперь пройти 
осмотр можно не только в поликли-
нике, к которой прикреплён человек, 
но и по месту прибытия мобильной 
медбригады, в том числе на рабочем 
месте, если работодатель сформиро-
вал список желающих.

Например, если люди работа
ют на вахте или предприятии дале
ко от своей поликлиники и если рабо
тодатель в этом заинтересован, они 

смогут пройти диспансеризацию без 
привязки к месту проживания или 
регистрации. Безусловно, это позво
лит увеличить число лиц, которые 
пройдут осмотр. А чем больше людей 
пройдёт диспансеризацию, тем выше 
будет выявляемость различных забо
леваний, включая и онкологические.

К сожалению, зачастую в отда
лённых регионах выявляют уже про
двинутые формы онкозаболеваний — 
по разным причинам у людей там 
меньше возможности своевременно 
обратиться к врачу.

В мобильной диспансеризации тот 
же стандартный набор так называе
мого онкоскринингового исследо
вания, как и в обычной поликлини
ке. Непременная часть стандартной 
диспансеризации — осмотры спе
циалистов. Для выявления онкоза
болеваний у женщин среди прочих 
процедур важны осмотр гинеколо
га, анализы и цитология, маммогра
фия. Они позволяют своевременно 
выявить рак шейки матки или молоч
ной железы. У мужчин — это приём 
уролога, после 40 лет — анализ на про
статспецифический антиген, кото
рый позволяет выявить патологию 
простаты.

Хорошо бы также обязать работо
дателей обеспечивать такие осмотры. 
Например, в РЖД сотрудник не до
пускается к работе, если не прошёл 
диспансеризацию. Опыт показыва
ет — диспансеризация приводит к бо
лее раннему выявлению заболеваний, 
в том числе онкологических и сердеч
нососудистых — то есть тех, что чаще 
всего приводят к летальному исходу 
не только в России, но и в мире.

Как любой процесс, диспансери
зация требует хорошей организа
ции. В данном случае она заключа
ется в том, какие способы и средства 
диагностики мы можем предложить 
гражданам. Стандартная диспансе
ризация, проведённая с помощью мо
бильной бригады, не может выявить 
все виды онкозаболеваний на ран
ней стадии, а только некоторые. На
пример, важно проведение гастроско
пии и колоноскопии, но они требуют 
предварительной подготовки, и вряд 
ли необходимое оборудование будет 
у мобильных бригад.

Следующим целесообразным ша
гом было бы формирование групп ри
ска, это возможно даже на уровне ан
кетирования, которое в целях сбора 
анамнеза обязательно проводится 

в рамках диспансеризации. И в этих 
группах можно уже проводить более 
глубокие исследования, направлен
ные на раннюю диагностику различ
ных видов онкозаболеваний.

Помимо прочего такой путь ещё 
и способствует экономии бюдже
та благодаря тому, что специфиче
ские исследования проводятся толь
ко определённым группам населения, 
а не всем без исключения. Напри
мер, можно формировать группы ри
ска по развитию не только рака шейки 
матки, молочной железы, но и по забо
леваниям ЖКТ, дыхательной системы 
и т.д. Сейчас такая работа на глобаль
ном уровне не проводится — только 
в фокусгруппах.

Можно утверждать, что ранняя 
диа гностика онкозаболеваний влия
ет на излечимость, так как ранние 
формы рака гораздо лучше поддают
ся лечению. И да, если ставить вопрос 
глобально, — рак излечим. А потому 
приказ, который позволит увеличить 
охват диспансеризации, безусловно, 
полезный, особенно для отдалённых 
регионов. Очень важно обеспечить 
широту и доступность медицинского 
профилактического осмотра для всех, 
в том числе для их жителей.

жильё, чтобы пошли работать россия
не, — считает она.

Традиционно в октябре повышает
ся спрос на услуги шиномонтажа, рас
сказала директор сети автосервисов 
Fit Service Татьяна Овчинникова. Поток 
клиентов, по её словам, зависит от по
годных условий в конкретном регионе.

— Очередей ещё нет ни в одном горо
де. Но часть автовладельцев меняют ре
зину и готовят машины к холодам уже 
сейчас, — рассказала она «Известиям». — 
Мы ожидаем, что ближе к концу меся
ца и в начале ноября будет максималь
ная загрузка на станциях.

Она добавила: главной особенно
стью сезона в этом году стало то, что 
автовладельцы не дожидаются выпа
дания снега, «переобуваются» заранее. 
То есть сезон начался более плавно, без 
очередей.

— В среднем загруженность постов 
станций техобслуживания автомоби
лей (СТО) в октябре выше, чем в сен
тябре, на 15–20%, — отметила Татьяна 
Овчинникова. — Вероятно, это можно 
объяснить тем, что меняется поведе
ние водителей. Они более тщательно 
и скрупулёзно готовятся к сезону. Ав
товладельцы озадачены сохранностью 
своих машин, стремятся избежать «дня 
жестянщика» и не попадать в сезонные 
ДТП.

По итогам октября можно ожидать, 
что число клиентов на СТО увеличится 

на 20% по отношению к сентябрю, счи
тает она.

Спрос на услуги шиномонтажа замет
но вырос на прошлой неделе, и сейчас 
время специалистов расписано доста
точно плотно, отметил мастерприём
щик техцентра «Вешняки Авто» Сергей 
Шабунин. Однако пик наплыва авто
владельцев, по его словам, ещё впереди.

— По практике прошлых лет можно 
сказать, что основная масса водите
лей поедет в шиномонтажи, как только 
начнутся первые серьёзные замороз
ки и выпадет снег, — отметил эксперт. — 
Сейчас мы работаем по предваритель
ной записи, и есть возможность выбрать 
удобное время для того, чтобы «пере
обуть» машину.

С наступлением ажиотажа мастера 
будут работать в режиме живой очере
ди. В этом случае время ожидания бу
дет зависеть от количества машин, при
ехавших на смену колёс.

В Fit Service отметили: готовить ав
томобиль к зиме стало дороже. Средний 
чек на обслуживание машин по итогам 
девяти месяцев вырос на 23% по срав
нению с прошлым годом. Однако клю
чевые осенние работы, такие как шино
монтаж и замена масла, выросли в цене 
незначительно. Другие работы по об
служиванию и ремонту подорожали 
более существенно, поскольку боль
шую долю в них занимают запчасти, 
подчерк нули в компании.

 

Из заряда вон
Инновационные батареи будут работать в семь раз дольше обычных

Денис Гриценко

Российские учёные создают про-
мышленную технологию производ-

ства электрических аккумуляторов, ос-
нованную на использовании пористой 
углеродной ткани. Благодаря ей новые 
источники тока будут сохранять до семи 
раз больше энергии. Мобильный телефон 
с такой батареей можно будет заряжать 
всего раз в неделю. А служить она будет 
в 5–10 раз дольше. Практическое при-
менение разработки даст возможность 
быстро заменять разряжённые элемен-
ты питания электрокаров заряженными 
и даже создать электрический само-
лёт. По мнению экспертов, идея может 
оказаться перспективной, однако заяв-
ленное создателями увеличение энер-
гоёмкости выглядит слишком фантасти-
ческим на сегодняшний день.

Специалисты Московского авиаци
онного института (МАИ) разрабатыва
ют промышленную технологию произ
водства электрических аккумуляторов 
нового типа. Благодаря применению ин
новационных материалов такие бата
реи будут работать до семи раз дольше, 
чем те, которые используются сегодня. 
То есть, например, мобильный телефон 
достаточно будет заряжать раз в неде
лю. При этом элементы питания смогут 
выдерживать от 5 до 10 тыс. циклов за
рядкиразрядки, что в 5–10 раз больше, 
чем у обычных батарей. Массовый вы
пуск ноухау планируют начать в 2028–
2029 годах.

— В наших аккумуляторах более низ
кая токовая нагрузка, чем в обычных, по
этому они выдерживают намного боль
ше циклов зарядкиразрядки. Сейчас 
удельная энергоёмкость стандартной 
батареи 220–260 Втч/кг. На первом эта
пе мы сможем повысить её в полтора
два раза. А при дальнейшем усовершен
ствовании технологии мы добьёмся 
1000–1500 Втч/кг, то есть при той же 
массе элементы питания будут работать 
в 5–7 раз дольше, — рассказал руково
дитель проекта, заведующий кафедрой 
№ 1204 «Радиоэлектроника, телекомму
никации и нанотехнологии» МАИ Вла
димир Слепцов.

Основные составляющие любого ак
кумулятора: положительно заряженный 
электрод — анод и отрицательно заря
женный — катод. Чаще всего их делают 
из цинка и диоксида марганца. Такие де
тали обладают гладкой поверхностью, 
поэтому на них можно нанести очень 
ограниченное количество материала, 
непосредственно запасающего элек
троэнергию. Обычно в этом качестве 
используют литий.

Учёные МАИ предлагают сделать ос
новой катода и анода специальный ма
териал из углерода — «Бусофит». Его 
выпускают в Белоруссии. За счёт своей 
пористой структуры он обладает очень 
высокой удельной поверхностью — 1000–
1200 кв. м на грамм. По этому на них мож
но разместить гораздо больше хими
чески активных веществ и элементов 
для накопления энергии — конденсато

ров. Таким образом, получается нано
структурированный электродный ма
териал.

— Наша разработка основана на тон
коплёночной нанотехнологии. Она пред
полагает совершенно новые материалы 
в основе электродов. Представьте угле
родную матрицу с высокой удельной 
поверхностью, в которую помещаются 
химически активные и вспомогатель
ные добавки. Благодаря этому удаётся 
добиться новых свойств электродных 
материалов, а именно более высокой 
удельной энергоёмкости. В результа
те появляется возможность совершен
ствования конструкции аккумуляторов 
и технологии их изготовления с целью 
повышения рабочих характеристик 
и безопасности эксплуатации, — рас
сказал Владимир Слепцов.

Увеличение удельной энергоёмко
сти позволит снизить вес аккумулято
ров, что открывает новые возможности 
их использования. Например, стандарт
ная батарея электромобиля сегодня ве
сит несколько сотен килограммов. Если 
удастся значительно снизить этот по
казатель, то можно будет быстро вруч
ную заменять разряжённый элемент 
питания новым, а не ждать, пока он на
питается электричеством. Более лёгкие 
и надёжные батареи также приблизят 
создание электросамолётов.

По мнению директора научнооб
разовательного центра «Наноматериа
лы и нанотехнологии» УрФУ Ильи Вайн
штейна, элементы питания из новых 

материалов могут оказаться очень пер
спективными.

— Использование в качестве осно
вы нанопористого материала с высо
кой удельной поверхностью, такого как 
углеволокнистая ткань «Бусофит», имеет 
хорошие перспективы в разработке вы
сокоэффективных накопителей энер
гии, — сказал Илья Вайнштейн.

Попытки увеличить удельную по
верхность электродных материалов сей
час предпринимаются специалистами 
по всему миру, отметил руководитель ла
боратории перспективной энергетики 
Института электродвижения МФТИ Дми
трий Гребцов. Иногда для этого исполь
зуют различные углеродные материалы 
и наноструктуры, такие как выпуклые 
многогранники — фуллерены, нанотруб
ки и другие. Таким образом достигает
ся показатель более 300 кв. м на грамм.

— Однако заявленная цель — увели
чить энергоёмкость в семь раз по срав
нению со стандартными батареями — 
сейчас звучит как нечто космическое, 
так как самые лучшие мировые иссле
дования дают увеличение в дватри раза 
относительно коммерческих образцов. 
Сейчас таких материалов ещё не суще
ствует. К тому же энергоёмкость ячей
ки зависит от очень многих факторов, — 
сказал Дмитрий Гребцов.

По его словам, если благодаря одно
му изменению электродного материа
ла скачкообразно вырастет энергоём
кость, то мы просто перейдём в новую 
эпоху источников тока.

Растратное дело
Экспредседателю правительства Северной Осетии дали восемь лет

Елена Балаян

Л ефортовский суд Москвы пригово-
рил бывшего председателя прави-

тельства Северной Осетии Сергея Тако-
ева к восьми годам колонии за растрату 
180 млн рублей. В места лишения сво-
боды отправятся и три бывших мини-
стра его кабинета. По версии обвине-
ния, чиновники вступили в сговор при 
заключении госконтракта на покуп-
ку имущества автомобильного заво-
да во Владикавказе. Дело возбудили 
в августе 2021 года, после того как Ген-
прокуратура проверила расходование 
средств республиканского бюдже-
та. Адвокаты подсудимых не согласны 
с обвинением и будут его обжаловать.

Лефортовский районный суд Мо
сквы 23 октября вынес приговор быв
шему председателю правительства 
Северной Осетии Сергею Такоеву — 
восемь лет колонии общего режима. 
Его признали виновным в растрате 
бюджетных средств при госзакупке 
имущества осетинского завода авто
мобильного и тракторного электроо
борудования (ОАО «ОЗАТЭ»).

Как пояснили «Известиям» в Ген
прокуратуре, речь идёт о событиях де
сятилетней давности: в 2012–2014 го
дах Такоев при содействии шестерых 
членов республиканского правитель
ства заключил госконтракт на покуп
ку принадлежащих заводу несколь
ких зданий и земельного участка 
во Владикавказе. Планировалось, что 
на их месте будет построен технопарк. 
Согласно контракту, министерство го
симущества и земельных отношений 
республики заплатило заводу 180 млн 
рублей.

Однако проведённая Генпрокурату
рой проверка расходования бюджет
ных средств выявила в сделке серьёз
ные финансовые нестыковки. В августе 

2021 года по её материалам следовате
ли возбудили уголовное дело.

Как показала оценочная эксперти
за, стоимость приобретённого в рамках 
госконтракта имущества была завы
шена втрое — по ценам тех лет вместо 
180 млн рублей бюджет должен был за
платить заводу 66,1 млн.

По мнению обвинения, своими дей
ствиями фигуранты причинили ущерб 
республиканскому бюджету в особо 
крупном размере.

Оглашение приговора прессе снять 
не разрешили и удалили журналистов 
из зала. Как позднее сообщила Генпро
куратура, суд согласился с позицией 
гособвинителя и приговорил Сергея 
Такоева к восьми годам заключения 
и 800 тыс. рублей штрафа.

Вместе с экспремьером за решётку 
отправятся и три его министра: туриз
ма, предпринимательства и инвестици
онной политики Алан Диамбеков, эко
номического развития Мадина Икае ва, 
госимущества и земельных отношений 
Казбек Фидаров и его подчинённый За
урбек Цогоев.

Последнее ведомство было при
знано потерпевшей стороной по делу. 
Его гражданский иск к осуждённым 
на сумму 180 млн рублей суд полностью 
удовлетворил, так что помимо основ
ных штрафов по приговору осуждён
ным придётся солидарно выплатить 
и эту сумму. Их имущество арестовано.

Обвинение не обошло стороной и ге
нерального директора ОАО «ОЗАТЭ» 
Аиду Габараеву и председателя сове
та директоров этого завода Олега Га
буева. Они тоже признаны виновны
ми в растрате.

Все обвиняемые получили от ше
сти до восьми лет со штрафами от 400 
до 800 тыс. рублей. Отбывать наказа
ние они будут в исправительной коло
нии общего режима.

Самый большой срок (восемь лет) 
вместе с главным фигурантом Серге
ем Такоевым получил эксминистр 
туризма Алан Диамбеков. Его адвокат 
Александр Плиев заявил «Известиям», 
что он и его подзащитный не согласны 
с приговором и будут его обжаловать.

— Мы были бы согласны только 
с оправдательным приговором. Лю
бой другой приговор, по мнению мо
его подзащитного, незаконен, — ска
зал адвокат.

Адвокат Сергея Такоева Кристи
на Яковлева назвала приговор «не
справедливым и чрезмерно суровым» 
и тоже заявила о намерении его обжа
ловать. Подробности дела и суть обви
нения она оставила без комментариев.

Как следует из открытых источни
ков, у самого автомобильного заво
да дела сегодня идут плохо. В сентя
бре Федеральная налоговая служба 
Северной Осетии обратилась в Арби
тражный суд с иском о признании ОАО 
«ОЗАТЭ» банкротом. Однако по фор
мальным причинам суд оставил заяв
ление без движения.

Одним из оснований для этого стало 
отсутствие у завода имущества, за счёт 
которого могут быть покрыты расходы 

по делу о банкротстве, следует из ре
шения суда (есть у «Известий»). В доку
менте говорится, что доказательства 
существования такого имущества ФНС 
к заявлению не приложила.

Согласно данным базы СПАРК, при
мерно с 2012 года рентабельность пред
приятия неуклонно падала, а с 2014го 
была отрицательной.

Не исключено, что продажей иму
щества по завышенной цене завод пы
тался поправить своё просевшее на тот 
момент финансовое положение, пред
положил руководитель юридической 
фирмы «Центр размещения госзаказа» 
Александр Строганов. Либо, напротив, — 
предприятие в тот период специально 
банкротили, чтобы не выплачивать дол
ги по кредитам, высказал версию он.

— Вариантов может быть масса, од
нако само по себе завышение цены — 
вещь труднодоказуемая. Мы не смо
жем обвинить магазин в том, что у него 
слишком дорогое масло. Даже ФАС, ко
гда возбуждает дела по завышенным 
ценам, делает это не изза цены как та
ковой, а изза возможного сговора по
ставщиков. И расследует именно сго
вор, — пояснил юрист.

По его словам, когда эксперт, кото
рого привлекают к оценке контракта, 
берёт похожие закупки в других регио
нах, цены действительно могут отли
чаться. Однако само по себе это ниче
го не значит.

— При желании любой госконтракт 
можно назвать завышенным — неваж
но, на стройку крупного объекта он был 
или на закупку скрепок. Исключение 
составляют лишь контракты с фикси
рованной государством ценой. Одна
ко если суд признал подсудимых ви
новными, значит, сторона защиты 
не представила надлежащего опро
вержения. Аргументы обвинения ока
зались сильнее, — подчеркнул адвокат.

Общество
МНЕНИЕ

ресен более пассивный и безопасный 
отдых, отметил он.

В «Алеане» сообщили, что процент
ное соотношение продаж природно
экскурсионных и сититуров состав
ляет примерно 30:70.

Туристам важны стоимость и удоб
ство путешествия, а туры на природу 
не всегда отвечают этим критериям. 
Если говорить про Дальний Восток, 
то два дня займёт только перелёт в обе 
стороны плюс ещё разница во време
ни, напомнил Сергей Ромашкин.

— Кроме того, туры на Камчатку 
в этом году перешли психологическую 
планку по стоимости, путешествие 
на одного стало обходиться более чем 
в 100 тыс. рублей. Наши туристы ока
зались к этому не готовы, и спрос за
медлился, — отметил эксперт.

Аналогичная ситуация произошла 
и с Алтаем. А вот Дагестан и Карелия 
бьют все рекорды по популярности, 
в том числе благодаря довольно при
емлемым ценам.

— В Дагестане можно отдохнуть 
за 30–40 тыс. рублей с человека, пе
релёт из Москвы всего три часа, раз
ницы во времени нет. Достоприме
чательности в регионе расположены 

компактно, осмотреть их можно за че
тыре дня. Конечно, туристы голосуют 
рублём и выбирают отдых на Кавказе 
охотнее, чем в отдалённых регионах, — 
рассказал Сергей Ромашкин.

Если не брать Дальний Восток, 
Байкал и Алтай, то стоимость ту
ров на природу в целом будет соот
ветствовать поездкам по городам 
и на море.

— Неверно думать, что все при
родноэкскурсионные туры доро
гие. Приезжая в Петербург, вы запла
тите за каждую ночь в отеле 4–5 тыс. 
рублей. Размещение на базе отдыха 
на природе обойдётся вдвое дешев
ле, однако расходы на транспорт бу
дут больше. При условии одинаково
го количества дней выйдет примерно 
паритет, — заметил он.

К примеру, средний чек за тур в Ка
релию на двоих, включающий биле
ты в горный парк «Рускеала», — 36 тыс. 
рублей, в Адыгею с посещением гео
термальных источников — 45 тыс., 
рассказали в «Алеане». А вот поездка 
за северным сиянием в Мурманскую 
область обойдётся уже в 85,6 тыс. руб
лей на двоих, а на Сахалин — в 130–
160 тыс. без учёта авиаперелёта.
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Кощей бессменный 
Продажи славянского фэнтези выросли в полтора раза

Катерина Алабина

В 2023 году продано на 58% больше сла-
вянского фэнтези, чем за аналогич-

ный период предыдущего года, и на 121% 
больше, чем за январь–сентябрь 2021-го, 
рассказали «Известиям» в популярном 
онлайн-сервисе. В сетевых офлайн-ма-
газинах отмечают: хитовые писатели 
жанра продаются в десять раз активнее, 
чем в прошлом году. На маркетплейсах 
спрос на такую литературу вырос на 70% 
в 2023-м год к году. В том, откуда у читате-
лей и авторов такой интерес к фолькло-
ру и кого читать, чтобы быть в теме, раз-
бирались «Известия».

На фоне выходящих друг за другом 
в прокат фильмов по мотивам славян-
ского фольклора (вселенная «Последне-
го богатыря», фильмы «Русалка. Озеро 
мёртвых», «Яга. Кошмар тёмного леса», 
«Баба Яга спасает мир» и «По щучьему 
велению») неудивительно, что и книж-
ная отрасль переживает всплеск инте-
реса к славянскому фэнтези. В период 
с 1 января по 30 сентября 2023-го серви-
сом «Литрес» было продано на 58% боль-
ше славянского фэнтези, чем за ана-
логичный период предыдущего года, 
и на 121% больше, чем за январь–сен-
тябрь 2021-го, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе площадки. Этот рост 
наблюдает и объединённая розничная 
сеть «Читай-город».

— Романы Ульяны Черкасовой 
с 2021 года по настоящее время пока-

зали рост в десять раз. Продажи книг 
Анастасии Андриановой выросли поч-
ти в два раза за это же время. Романы 
Марии Семёновой, Марины Козинаки, 
Романа Папсуева стабильно попадают 
в топы продаж и тематические подбор-
ки славянского фэнтези, — рассказала 
категорийный менеджер направления 
«Художественная литература» ОРС «Чи-
тай-город — Буквоед» Лидия Давыдова.

Платформа Wildberries тоже замети-
ла, что покупатели чаще интересуются 
славянской мифологией и приобретают 
соответствующие книги: за девять ме-
сяцев 2023-го спрос на них на площадке 

вырос на 70% год к году. «Известия» от-
правили запросы в «Мегамаркет», «Ян-
декс Маркет» и Ozon.

Драйвером роста продаж стало 
и увеличение количества выпускае-
мого славянского фэнтези: в 2022 году 
было выпущено на 92% больше книг по-
добного жанра, чем в 2021-м, а в 2023-м — 
на 50% больше, чем в 2022-м. Но при этом 
таких книг в сравнении с остальными 
направлениями на самом деле не так 
много, как кажется.

— От общего количества книг в жан-
ре славянское фэнтези для аудитории 
young adult составляет 8%. Это около 3% 

от всего каталога для young adult на «Ли-
тресе». Остальные 92% произведений 
представлены в категории взрослой ху-
дожественной литературы, — рассказа-
ли в пресс-службе компании.

Примечательно, что читатели падки 
не только на графические романы и ху-
дожественную литературу, но и на нон-
фикшен. Так, издательство «МИФ», 
отмечая интерес к книгам по теме, со-
общило «Известиям»: почти все проек-
ты в этой области становятся бестсел-
лерами. Например, «Славянские мифы» 
и «Интимная Русь» уже бьют рекорды: 
отгрузки первой книги дошли до 30 тыс. 
копий, а второй — до 11 тыс. экземпля-
ров. А у «Азбуки-Аттикуса» ожидается 
переиздание нескольких трудов Сергея 
Максимова о быте, верованиях и обряд-
честве на Руси: «Нечистая, неведомая 
и крестная сила» 1903 года, «Крылатые 
слова» 1890-го и главы из книги «Лесная 
глушь» 1871 года.

Можно предположить, что писать 
и снимать о героях фольклора просто 
модно — всё-таки и за рубежом обраща-
ются к этническим идеям, будь то серия 
книг о Перси Джексоне Рика Риордана, 
основанная на греческой и римской ми-
фологиях или свежие фолк-хорроры 
по типу недавно вышедших в россий-
ский прокат «Баек на Хэллоуин», об-
ращающихся к латиноамериканскому 
культурному наследию. Но на самом 
деле причины интереса потребителей 
фолк-контента гораздо глубже. По сло-

вам кандидата филологических наук, 
автора ряда научных трудов о славян-
ском фэнтези Ольги Криницыной, это 
уже вторая волна популярности жан-
ра в России — первая была в нулевые. 
И тренд напрямую связан с вопросами 
национальной самоидентификации, 
поэтому и возникает в непростые для 
страны периоды.

— Популярность жанра сейчас, как 
и в первую волну, связана с социаль-
ными трансформациями в обществе. 
Это про проблемы поиска националь-
ной идентичности. Читатель как бы 
утоляет свою потребность в поиске 
ответов на вопросы: «Какой я? Я рус-
ский? Я славянин? Кто я такой? В чём 
моя особенность?» А они возникают 
как раз в период трансформации в со-
циальных системах. В 2000-х у нас фор-
мировалось новое российское обще-
ство. Сегодня у нас тоже присутствует 
ряд моментов в социальной структуре, 
по-другому выстраиваются межнацио-
нальные и межкультурные связи, — объ-
яснила Криницына.

Шеф-редактор «Литреса» Екатерина 
Писарева вторит коллеге. По её мнению, 
в эпоху глобализации «остаётся не так 
много способов сохранить свою культу-
ру, а использование её как базы для фэн-
тезийных миров — как раз один из спо-
собов». Это заметно не только в России, 
но и в Китае, Японии, Корее, Индии и аф-
риканских странах, а также в США, где 
современное фэнтези для аудитории 

young adult основано на легендах ко-
ренных народов Америки, пояснила 
Писарева. А на Wildberries начало вто-
рой волны бума на славянское фэнте-
зи заприметили ещё в начале 2023 года.

— Мы связываем это со стремлением 
россиян глубже понимать свою куль-
туру и, возможно, переосмыслить ли-
тературу, с которой они знакомы ещё 
с раннего детства. Об этом свидетель-
ствуют их потребительские предпочте-
ния: среди главных персонажей наи-
более популярных изданий остаются 
Кощей Бессмертный и Баба-яга, — ска-
зали «Известиям» в пресс-службе пло-
щадки.

Интерес читателей можно связать 
не только с жанром в общем, но и с пер-
сонажами фольклора. Поскольку сла-
вянское фэнтези вдохновлено знако-
мыми с детства сказками и образами, 
можно сказать, что те или иные герои 
встречаются чаще остальных, отмеча-
ет Екатерина Писарева. По её словам, 
аудитория чаще всего читает и слуша-
ет истории о ведьмах, чародеях, волх-
вах, ведуньях.

Без вишенки на корте
Как Котов и Карацев проиграли свои финалы

Сергей Подушкин, Дмитрий Гарин

Российские теннисисты Аслан Кара-
цев и Павел Котов 22 октября прои-

грали свои финальные матчи в Токио 
и Стокгольме. Карацев не выдержал 
мощи восходящей звезды ATP-тура 
Бена Шелтона (7:5, 6:1), а Котову со-
всем чуть-чуть не хватило, чтобы одо-
леть француза Гаэля Монфиса (4:6, 7:6, 
6:3) — яркого и неординарного теннис-
ного шоумена, впечатлившего в фина-
ле своей физподготовкой. Тем не менее 
в понедельник, 23 октября, оба здорово 
прибавили в рейтинге. Аслан поднялся 
на 13 позиций и вернулся в топ-40 (37-й), 
а Павел обновил личный рекорд. Те-
перь он 81-я ракетка мира. На этой не-
деле у обоих игроков будет возмож-
ность пополнить запас очков: Карацев 
сыграл на турнире ATP 500 в Вене, а Ко-
тов — на Challenger в Бресте.

Котову 24 года, но обратил на себя 
внимание он, пожалуй, только в ны-
нешнем сезоне. В апреле Павел впер-
вые в карьере пробился в полуфинал 
турнира ATP в Марракеше, затем ква-
лифицировался на «Мастерс» в Мадри-
де. В июне он добрался до четверть-
финала на Мальорке, попутно выбив 
испанца Алехандро Давидовича-Фо-
кину, а в следующем месяце поднялся 
на максимальное для себя 85-е место 
в рейтинге ATP. В сентябре дал равный 
бой на турнире в Чэнду будущему чем-
пиону немцу Александру Звереву. В об-
щем Котов показывал неплохой тен-
нис, но до большого прорыва всё время 
чего-то не хватало.

Это сказывалось и на рей-
тинге — Котов выбыл из топ-100. 
На турнире в Стокгольме он вы-
нужден был начинать с квалифи-
кации, которую прошёл, не отдав 
ни сета. А в основной сетке провёл 
несколько классных матчей про-
тив весьма известных оппонентов. 
В первом круге на тай-брейке ре-
шающей партии Котов обы-
грал четвертьфиналиста 
Уимблдона-2023 Кристофера 
Юбэнкса, затем справился 
в двух партиях с Лоренцо 
Сонего, третьим сея-
ным Таллоном Грик-
спуром и сербом 
Миомиром Кецма-
новичем, до этого 
выбившим пер-
вого сея ного 
Хольгера Руне. 
При этом игра 
Котова действи-
тельно впечат-
ляла — особен-
но удар справа. 
И по линии, 
и по диагона-
ли, и обрат-
ным кроссом 
он вколачи-
ва л м я ч и 
около ли-
ний или 
п р я м о 
в линии.

Соперником Котова по финалу 
стал Гаэль Монфис, давно вылетев-
ший из топ-100, но это совершенно ни-
чего не значило. Ведь 37-летний фран-
цуз, много пропустивший из-за травм, 
обладает феноменальным опытом — 
этот финал стал для него 34-м в карье-
ре! Да и сам факт выхода в решающий 
матч в Стокгольме показывал: француз-
ский ветеран сейчас в хорошей форме. 
Что он и доказал в игре против Котова.

Хотя первую партию россиянин 
взял довольно уверенно, однако не по-
дал на сет при счёте 5:2. Во втором шла 
равная борьба, но Котов всё-таки по-
лучил шанс закончить матч в двух се-
тах. В 11-м гейме у Котова был тройной 
брейк-пойнт или, если хотите, скрытый 
матчбол. Гаэль отыгрался, а затем и вы-
играл тай-брейк.

Как показало дальнейшее развитие 
событий, это был решающий момент 
матча — Котов ощутимо устал, отдав 
стартовый гейм двойной ошибкой. За-
тем при 2:4 россиянин опять проиграл 
свою подачу, а с ней и финальный матч. 
Конечно же, обидно. С другой стороны, 
Павел провёл свою лучшую теннисную 
неделю в карьере.

— Для меня эта неделя была потряса-
ющей, я впервые сыграл финал турнира 
ATP, — отметил на церемонии награжде-
ния Котов. — Хочу поздравить моего со-
перника, который провёл потрясающую 
неделю. Я делал всё возможное, но Гаэль 
всегда находил выход из ситуаций. Это 
твой титул, поздравляю. Также хочу по-
благодарить мою команду, моего нового 
тренера Михаила. И что очень важно для 

меня: я хотел бы посвятить это фи-
нал моему тренеру [Ивану Поля-

кову], который скон-
чался в этом году.

После возвра-
щения к тренеру 
Егору Яцыку ре-

зультаты Аслана Ка-
рацева вновь пошли 

в гору. В прошлом году 
после ухода от бело-
русского специа-
листа Аслан выпал 
из топ-100. В этом 

у теннисиста нет су-
пердостижений 2021-го, 

но прогресс в игре точно на-
метился. Карацев вновь стал 

уверенно выходить к сетке, за-
метно добавил в стрессоустойчиво-
сти и проценте первой подачи. В мае 
на «Мастерсе» в Мадриде россия-
нин добрался до полуфинала, а за-
тем прошёл квалификацию «Ролан 

Гаррос», но во втором круге попал 
на 12-го сеяного Фрэнсиса Тиафо, ко-
торому проиграл в напряжённом 

матче из четырёх партий.

Алексей Фомин

Н аши спортсмены в конце концов до-
стойно выйдут на международную 

арену — без стеснения, унижения и с гор-
до поднятой головой, уверен Владимир 
Сальников. В интервью «Известиям» 
президент Всероссийской федерации 
плавания, четырёхкратный олимпий-
ский чемпион оценил шансы попасть 
на Игры-2028, прокомментировал ито-
ги Совета при президенте РФ, рассказал, 
как пережил бойкот СССР ОИ-1984 в Лос-
Анджелесе, а также объяснил решение 
ОКР принять в свои ряды олимпийские 
советы Донецкой народной республи-
ки, Луганской народной республики, 
Херсон ской и Запорожской областей.

Вы несколько дней находились в Перми 
на форуме «Россия — спортивная дер-
жава», участвовали в заседании Совета 
при президенте РФ по развитию физи-
ческой культуры и спорта. Какие заяв-
ления Владимира Путина лично для вас 
были наиболее интересны?

Вопрос выступления наших спор-
тсменов на международной арене 
остаётся в фокусе. Никто не отрица-
ет того, что нам надо продолжать дви-
гаться в направлении, например, раз-
вития соревнований внутри ШОС, 
БРИКС и СНГ. И соревнования в следу-
ющем году, в которых мы участвуем — 
Игры БРИКС в Казани и Игры дружбы 
(их турнир по плаванию пройдёт в Ека-
теринбурге), это те ориентиры, которые 
сейчас будут определять дальнейшую 
подготовку наших спортсменов.

Я уверен, что мы вернёмся в между-
народное движение и в принципе не всё 
потеряно, связи не оборваны. Но, ког-
да это произойдёт, как скоро, зависит 
от множества факторов, поэтому тут 
я не могу спекулировать. Уверен, всё, 
что мы делаем для себя, должно быть 
хорошо — это раз. И второе: для нас ны-
нешняя ситуация — определённый вы-
зов, который, я уверен, мы преодолеем. 
Во всяком случае, внутренние соревно-
вания мы стараемся сделать так, чтобы 
они были ещё интереснее, престижнее 
и привлекательнее. Пока федерация 
с этой задачей справляется.

Что будет буквально через месяц? 
Я не любитель прогнозов. Могу до-

бавить, что мы поддерживаем высо-
кий уровень конкурентоспособности 
наших спортсменов, постоянно сле-
дим за мировым рейтингом, сравни-
ваем результаты, показанные наши-
ми спортсменами на всероссийских 
соревнованиях, с теми результата-
ми, которые показывают их соперни-
ки. То есть видим, где мы находимся. 
И находимся на самом деле не на са-

мых последних местах, то есть плот-
ность присутствия в мировых десят-
ках, двадцатках растёт из года в год. 
И уверен: в конце концов наши спор-
тсмены достойно выйдут на между-
народную арену, без стеснения, без 
унижения, так сказать, с гордо под-
нятой головой.

Евгений Рылов говорил, что даже без 
практики очных противостояний с ми-
ровыми лидерами сохранять свой уро-
вень несложно, поскольку у вас некон-
тактный вид спорта.

Ну я могу сказать, что когда спор-
тсмен выходит на самый высокий уро-
вень и действительно становится ли-
дером мирового плавания... У меня, 
к счастью, такой опыт был, и несколь-
ко лет моим главным соперником был 
секундомер. То есть мне неважно 
было, кто со мной рядом плывёт, пото-
му что мой уровень результатов был 
значительно выше, и, для того чтобы 
я получал то удовлетворение, кото-

рое даёт победа, я соревновался уже 
и с самим собой, и с секундомером.

Кто-то из коллег такую идею выска-
зал, что надо просто правильно ста-
вить себе задачи. Если ты был одно-
кратным чемпионом страны — ну стань 
пятикратным. Поставь себе задачу, ко-
торая тебя будет мотивировать, после 
выполнения которой ты скажешь: вот 
такой-то я молодец! Потому что неуме-
ние или невозможность ставить цели, 
конечно, может привести к упадку ре-
зультата — это понятно. И можно со-
слаться на массу причин, которые 
не позволяют это сделать. Но самое 
главное: нужно очень хотеть добить-
ся этого. А это можно сделать, не ожи-
дая, что кто-то ему поставит задачу — 
он сам её должен для себя определить. 
У нас для этого в стране всё есть.

Я хочу сказать, что у нас мотива-
ция спортсменов за прошлый и ны-
нешний годы ни в коем случае не упала. 
Лидеры не ушли, молодые спортсме-
ны продолжают появляться, поэто-
му уверен: мы сохраним способность 
конкурировать с лучшими на плане-
те, когда для этого будет предостав-
лена возможность.

Можно сказать, что именно благода-
ря соревнованию с секундомером про-
пуск Олимпиады-1984 в Лос-Анджелесе 
из-за решения руководства СССР бойко-
тировать её не помешал вам через че-
тыре года взять золото на Олимпиаде 
в Сеуле?

Естественно, у меня было чувство 
неудовлетворённости. Определён-
но, я не хотел заканчивать выступать 
в 24 года. И, конечно, можно говорить 
о том, что мои результаты, которые 
я показывал, были выше победителей 
Олимпийских игр в Лос-Анджелесе — 
это факт. Но и просто так уходить было 
бы обидно.

Поэтому, наверное, каждый должен 
для себя определить — хотя бы сделать 
попытку, после которой придёт есте-
ственное решение. То есть не стыдно 
проиграть — стыдно не использовать 
шанс, а потом себя всю жизнь обвинять 
в том, что «я бы мог, если бы да кабы». 
Попробовал — не получилось, но всё 
равно ты молодец, потому что ты попы-
тался и приложил к этому усилия. Вот 

это должно присутствовать у каждого. 
Если человек уважает себя за свои до-
стижения, то это может цениться выше 
побед и наград.

За последние полтора года насколь-
ко плотно вы контактировали с людь-
ми FINA и главами иностранных наци-
ональных федераций плавания? У вас 
есть понимание, сколько из них готово 
поддержать допуск российских спор-
тсменов до соревнований и сколько ка-
тегорически против?

Ну, как правило, те люди, которые 
высказывают своё мнение откры-
то в коридорах, не выступают столь 
же открыто с высокой трибуны. Это, 
к сожалению, опыт распространён-
ный. В кулуарах очень нас поддержи-
вают — они все всё понимают. Но гово-
рят: «Вы же понимаете, там же, там же 
и там же... А мы тут что можем сделать?»

То есть они говорят, что не по своей ини-
циативе вас забанили, а под давлением 
властей своих стран?

Да. Иными словами, они показыва-
ют, что если бы не было этого давле-
ния, а оно присутствует сейчас со всех 
сторон, всё было бы по-другому. И не-
которые федерации, которые вооб-
ще никогда не поддавались давлению 
со стороны правительств, вдруг с удив-
лением обнаружили, что, оказывается, 
они живут совершенно в другом мире. 
По команде сверху они могут не при-
нять нашу команду. Просто потому, 
что их тогда лишат какой-то господ-
держки. В других федерациях коман-
да не может приехать на соревнования, 
куда нас допустят. Или какие-то плов-
цы приехать могут, но по возвращении 
домой их там, условно говоря, лишат 
финансирования — какой-то клуб или 
какую-то организацию, за счёт кото-
рых эти пловцы тренируются и ездят 
на соревнования.
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«Несколько лет моим 
главным соперником 
был секундомер»
Президент Всероссийской федерации плавания  
Владимир Сальников — о высоких результатах  
в условиях бана и допуске РФ до Игр в Лос-Анджелесе
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